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Хотите т т ь  пиво 
и газировэииую воду?
ТОГДА ПОМОГИТЕ КОЛЛЕКТИВУ ЗАВОДА ПРО

ХЛАДИТЕЛЬНЫ Х НАПИТКОВ РЕШ ИТЬ КАДРОВУЮ. 
ПРОБЛЕМУ: УКОМПЛЕКТОВАТЬ Ш ТАТАМ И КО-
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в  одном колхозе мечтали 
заиметь племенного жереб
ца, чтобы облагородить по
роду местных лошадок. На
конец договорились, где сле
дует, выложили кучу денег, 
доставили на место красав
ца, один вид которого зас
тавлял трепетать сердца зна
токов. Но тутошные кобылы 
даже не успели познакомить
ся с ним: на вторые сутки 
он, только что бурливший 
энергией, вдруг скоропос
тижно пал. Выяснилось; на
кормили элитное животное 
какой-то дрянью.

Другому колхозу была ад
ресована железнодорожная 
цистерна патоки. Зaмeчa^ 
тельная, как известно, до
бавка в коровий рацион. И 
вот день не высвобождается 
емкость, другой, неделю, 
вторую: все какие-то причи
ны у колхозников. Потом на
доели их руководителю 
штрафные санкции путей
цев, он и повелел: выкопать 
рядышком с рельсами трая. 
шею поглубже — и бухнуть 
в нее многотонное содержи
мое цистерны!

В третьем хозяйстве при 
подработке семян зерновых 
валили, ссылаясь на нехват
ку хранилищ, в одну кучу 
разные сорта. Агроном, ко 
нечно, понимал, чем это гро
зит в будущем, но помалки
вал, а подчиненным тем бо
лее наплевать было, раз та
кое дело.

Глубоко заблуждается тот, 
кто считает, будто подоб
ные события — из числа 
чрезвычайных, немедленно 
пресекаемых, получающих 
самую крутую оценку. Ни
чего подобного. В лучшем 
случае, видимо,, особо па
мятные из них становятся 
житейской вехой в отсчете 
времени. Могут, например, 
уверенно сказать: «Это бы
ло через два месяца после 
того, как жеребец околел...».

Ржавчина разрушает ме
талл. Нас гу($нла н продол
жает губить наиболее живу
чая, пожалуй, составная бес
хозяйственности — безала
берность. И пора кончать 
утешаться мыслью, будто 
самостоятельность колхозов 
и совхозов, которую так упор
но почти повсеместно отвое
вывали, пошла исключитель
но на пользу. Она, как не
трудно было предположить 
сразу, добавила сил и воз
можностей лишь тем, у ко
го и прежде была крепкая 
голова на плечах. Осталь
ные, «вскормленные» беза. 
лаберностью, продолжают 
разваливать агропромышлен
ный сектор.

Поезжайте по области н 
чуть ли не в каждом райо
не заметите следы этой раз
рушительной «работы». За
брошенные сенохранилища 
— в лугах же рулоны так 
занесены снегом, что нече
го и думать приволочь их 
к фермам. Под открытым 
небом горы удобрений — 
только хлынь паводок, и не 
спасется окрест ничто жи
вое.

Помнится, директор сов
хоза «Комсомолец» Асинов- 
ского района Петр Афанась
евич Артемов, экономист по 
образованию, еще в начале 
перестройки, размышляя на 
страницах нашей газеты о 
возможных издержках «но
вого мышления» в сельском 
хозяйстве, ' предупреждал: 
«Особая опасность — в тех, 
кто и раньше не утруждал 
себя расчетливостью. В ус
ловиях неверно воспринятой 
демократии их число может 
резко возрасти».

А  еще утверждаем — нет 
пророков в своем Отечестве.

И не надо пророчеств, 
чтобы теперь уразуметь, что 
произойдет, КОЛН, отрезвело 
оценив усугубляющуюся раз
руху, не возьмемся за ум.

В. ВЕРЮТИН.

ТЕЛЬНУЮ  ЭТОГО ПРЕДПРИЯТИЯ.

Томичи, наверное, уже за- — В котельной уже ве- 
метили, что на прилавках на- дут ремонт электрооборудо- 
ших магазинов в числе дру- вания специалисты «Сиб- 
гих остродефицитных про- электромонтажа». Есть пред- 
дуктов, таких, как мясо, кол- варительная договоренность 
басы, яйца, оказалась и га- с бригадой ремонтников из 
зированная вода. А  все де- Бийска, которая сейчас за
ло в том, что последние три канчивает работу на хлебо- 
месяца, начиная с ноября заводе. Так что, дней через 
прошлого года, для коллек- десять возобновим выпуск 
тива этого завода были, что газированной воды. Однако 
называется, «черными». называю этот срок с боль-

В праздник Октября вы- шой опаской, так как сегод- 
шел из строя один из двух ня в котельной фактически 
наиболее мощных агрегатов некому работать. Из 14 че- 
котельной, в новогоднюю ловек, положенных по шта- 
ночь — второй. В рождест- ту, в «живых», как говорит- 
венские праздники (и Бог не ся, осталось двое. Не помо- 
помог) загорелось мазуто- гло и совещание в гориспол- 
хранилище, но успели во- коме, на которое были при- 
время принять меры. 18 ян- глашены руководители энер- 
варя —• новый пожар, на гослужб городских предпри- 
этот раз внутри производст- ятий. «Лишних» людей нет 
венного помещения. ни у кого,
i По роковой случайности Работа котельной — се- 
(хотя- здесь так и напраши- годня центральная пробле- 
ваются кавычки) все «Ч П » ма для всего завода. Тем 
произошли во время дежур- более что от нее зависит 
ства машиниста котельной стабильность не только про- 
Н. А. Иванова. Но предо-, изводственного цикла, по и 
ставим определять степень подача тепла в заводские 
вины руководства и рабоче- помещения, в жилые дома 
го тем, кому положено, а нашего района. Вот почему 
сами обратимся к главному я обращаюсь к тем томичам, 
инженеру завода прохлади- которые знакомы с работой 
тельных напитков И. Г. Кляй- машиниста котельной и име- 
ну с вопросом; «Когда же ют допуск: ждем вас ка за
будут ликвидированы послед- воде! Райских условий и 
ствия пожара и в магазинах льгот не обещаем, но месяч- 
Томска вновь появится про- ный оклад в 500 рублей 
дукция завода?». ■ обеспечим.
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кто HE ЗНАЕТ 
ДЯДЮ КОЛЮ

Да пусть не обидятся 
большие начальники. Мож
но не знать в лицо руково
дителя области, но не знать 
дядю Колю — значит, не 
быть томичом. Он — часть 
нашего города. Действую
щее лицо многих былей и 
небылиц. И будь у нас кни
га рекордов, он бы вошел 
туда — и как наиболее из
вестная личность, и как ста
рейший работник госавто^ 
инспекции. Его служба идет 
уже тридцать седьмой год...

■ 13 сентября 1954 года 
после армии пришел ефрей
тор Николай Платонович Пу- 
тинцев в ГАИ. Деревенский 
паренек решил связать свою 
жизнь с городом, с машина
ми. Сначала работа его бы
ла несколько странной: си
дел в специальной будке и 
переключал вручную свето
форы (лишь через три года 
они стали автоматическими). 
И с 1957 года на тринад
цать лет местом службы Ни
колая Путинцева стал пост 
№  1 у понтонного моста че
рез Томь.
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ДОЖИЛИ!
В магазине №  51 Кировского райпнще. 

торга красуется эта настенная «живопись*.
о Цены не будет такому свидетельству
^  ^  ^  нравственности в будущем музее

перестройки. Лишними оказались те, о 
^  «ом еще недавно говорили, как о цвете на-
^ е р а г ,  ---------
г/ -гвро-гг
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цин, уважаемых гражданах Отечества.
Когда такое видишь, кажется, что 

снится чсошмарный сон, который скоро 
кончится. Увы, этот сон из долгоиграю
щих...

С О К Р А Щ А ЕТ С Я  НАБОР
В 1991 ГОДУ ПО РЕШ Е

НИЮ УЧЕНОГО СОВЕТА 
ТИСИ НА 100 ЧЕЛОВЕК 
СОКРАТИТСЯ НАБОР НА 
ПЕРВЫЙ КУРС ДНЕВ
НЫХ ФАКУЛЬТЕТОВ И 
НА 100 — ЗАОЧНОГО. Со.

кращение связано с пробле
мами института: нехваткой
учебных площадей, мест в 
общежитиях, перегружен
ностью преподавательского 
состава. Но. как заверил 
нас проректор по учебной

О С ТО Р О Ж Н О : А РА ХИ С!
Боболева Нина Василь

евна (и другие читатели);
— В газете «Труд» за 27 

декабря я прочитала о боль
шой партии арахиса, закуп
ленного во Вьетнаме какой- 
то неправительственной ор
ганизацией. Санитарные вра
чи обнаружили на орехах 
страшный канцероген —-

афлатоксин, который вызы
вает болезни кожи, глаз, 
печени, и арестовали груз. 
Но часть его кто-то «увел» 
и сбывает. Например, не
сколько сот тонн ядовитого 
арахиса обнаружили в Одес
се... Я звоню потому, что у 
нас в Томске тоже арахис 
везде продается. Кто знает.

УБЫ ТКИ ... О Т ПРИБЫЛИ
Подписчиков «Красного

знамени» в феврале приба-

вилось на 4.116 человек.

Теперь их — более 100 ты-

сяч. Таким образом. разовый

тираж составит в среднем

110, а в отдельные дни поч-

ти 120 тысяч экземпляров.

Редакцию интерес чита*- 
телей к газете, с одной сто
роны, безусловно, радует, а 
с другой... Ведь каждый но
вый подписчик — это 8 руб
лей 69 копеек убытка в год. 
Почему? Стремясь ослабить 
удар по карману читателя, 
редакция и учредитель га
зеты — обком КПСС сни
зили цену на издание. А  це
ны на услуги связи, бумагу, 
типографские расходы! рез) 
ко возросли.

работе, на области решение 
ученого совета не скажется: 
при максимальной заявке 
Томска на 300 выпускников 
ТИСИ институт готовит в 
год 600 специалистов. Зато 
возможен качественный от
бор абитуриентов — проход
ной балл в связи с сокраще
нием, возможно, повысится.

не из Вьетнама ли он? Пре
дупредите людей.

Нам трудно выяснить, от
куда тот или иной южный 
продукт, ибо торги и мага
зины действуют сейчас на 
свой страх и риск. Преду
преждение Нины Васильевны 
мы публикуем. Кстати, еще 
одна информация про ара
хис — из Колпашева. Эти 
орехи здесь вдруг резко по
дешевели...

Наверное, у нас единст
венная в мире страна, где 
газеты терпят тем больше 
убытков, чем больше у них 
читателей.

Возросла ли подписка у 
других томских газет? Да. 
У «Томского вестника» чи
тателей станет в феврале 
больше на 38, у «Народной 
трибуны»— на 209 человек.

В подготовке вьшуска 
участвовали: А. Бережков,
С. Выгон, Н. Шеремет, 
Н. Губская, Е. Лисицын, 
С. Никифоров.

НОВОСТИ* ЭКОЙОМИКА •  •  СЛУХИ •  ШТ

ЗАЯВЛЕНИЕ
УЧАСТНИКОВ СОВЕЩАНИЯ СЕКРЕТАРЕЙ КРАЕВЫХ И 

ОБЛАСТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ КПСС СИБИРИ

Страна переживает острейший кризис, 
который порождает, с одной стороны, не
терпимость, экстремизм и вспышки наси
лия, с другой — состояние неверия и апа
тии.

Вместе с тем в общественном сознании 
зреет и все более укрепляется понимание 
необходимости перехода от митинговой де- 
.мократии и словесных баталий к конструк
тивной созидательной работе. Более актив
ную, сориентированную на интересы лю
дей труда позицию, стали занимать .многие 
партийные организации.

В сложившейся ситуации, на наиболее 
ответственном, решающем этапе пере, 
стройки, мы подтверждаем нашу верность 
курсу, выработанному XXVIII съездом 
КПСС, курсу на оздоровление общества 
через решительное проведение экономиче
ской, политической, судебно-правовой и 
других реформ, основные положения ко
торых сформулированы в Программном за
явлении и резолюциях съезда.

Главной задачей современного развития 
страны является сохранение советской'фе
дерации, подписание нового (Союзного до
говора. Мы разделяем мысль В. И. Ленина, 
что соединить народы можно «не силой

С СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА'

рубля, не силой дубья, а добровольным со. 
гласием».

Мы выступаем за суверенитет России. 
Более того, именно желание укрепить ее 
самостоятельность, восстановить- полноцен
ную государственность было одним из ре
шающих мотивов образования Коммуни
стической партии РСФСР. Всей своей 
практической деятельностью мы будем спо
собствовать сохранению и развитию веко
вых хозяйственных, культурных и иных 
связей народов России с народами других 
республик. Суверенитет России, равно как 
и всех других республик, не следует про
тивопоставлять суверенности всего нашего 
Союза.

Мы обеспокоены тем, что в результате 
противоречивой и непоследовательной по- 
литики Председателя Верховного Совета 
РСФСР Б. Н. Ельцина усиливаются де
структивные процессы в СССР, а следова- 
тельно и в РСФСР. Нельзя на словах 
поддерживать идею заключения нового Со
юзного договора, а на деле игнорировать 
Конституцию СССР н Союзные законы. 
«Войне законов» должен быть положен 
конец.

(Окончание на 2.й стр.).

Потерялись 
депутаты.

Но известность ему при
несло регулирование в цент
ре города, у двух кинотеат
ров. С семидесятого года в 
жару и холод, в снег и в 
дождь дежурит дядя Коля 
(а так его называют и то
варищи по работе, и ребят
ня, и водители) на проспек
те Ленина. Некогда самый 
аварийный участок теперь 
один из наиболее безопас
ных. Пусть дядя Коля вы
являет немного нарушений, 
можно быть спокойным: по
ка он там, ничего не слу
чится.

Есть у Николая Платоно
вича еще два рекорда. За 
все время работы в ГАИ он 
всего три раза был на боль
ничном. И «пережил» во
семь начальников. Вчера у 
дяди Коли был день рож
дения, он начал отсчет седь
мому десятку лет.

...На втором этаже в зда
нии ГАИ висят портреты. 
На одном — словно карти
на из западного города. То
мичи какие-то чужие, неес
тественные. Узнаваем лишь 
дядя Коля. Немного суров. 
Но скольким людям помо
гавший и помогающий! Че
ловек сложный, не всем по 
нраву. Но честный в своем 
труде. Пусть у него будет 
еще много лет жизни.

Действенность

С€ Хороший 
работник 

нам нужен»
17 января наша газета 

опубликовала письмо М. Я. 
Левиной. Женишна рас- 
сказывала о том, что 
была уволена по сокраще
нию штатов, хотя в ее тру
довой книжке 30 записей о 
благодарностях и поощрени- 
я.х, и она имеет два высших 
образования. Такое решение 
администрации особо услож
нило жизнь М. Я. Левиной, 
так как она инвалид детства 
с нарушением опорно-двига
тельного аппарата. И вот не
давно в редакцию позвони
ли из малого предприятия 
«Трансгаз» и попросили по
мочь разыскать М. Я. Леви
ну. Руководство предприя
тия решило предложить ей 
работу.

«Репортер»
поправляют

Не тот брак
24 января в подборке « Ре

портера» была опубликова
на заметка «Свободно кон
вертируемый сапог». В ней 
высказывалось предположе(- 
ние, что часть обуви, посту
пающей на «ГПЗ-5» по бар
терному обмену, направля!- 
ется на покрытие заводско
го брака. Как нам сообщи
ли из профкома объедине
ния «ГПЗ-5», это предполо
жение неверно|. Договором 
с фирмой «Белвест» преду- 
смотрюны замена бракован
ной обуви на годную, либо 
компенсация валютой. Те за
водчане, которые приобрели 
некачественную обувь, мо
гут заменить ее на имеющу
юся в резерве профкома. 
Именно это имелось в виду 
под словами «2  пары остав
лены в обмен возвращенно
го брака». Так что брак за
вода здесь ни при чем.

Дисциплина труда стреми
тельно падает не только в 
сфере производства. Продол
жение пятой сессии област
ного Совета во вторник по
казало, что вирус необяза
тельности поразил и наших 
местных парламентариев.
После первого перерыва ста
ло известно, что кворума не 
набирается и сессия в даль
нейшем не вправе прини
мать решения. Было дано 
поручение мандатной комис
сии и комиссии по 
вопросам депутатской
этики разобраться с 
причинами отсутствия значи
тельной группы депутатов. 
К трем часам часть отсутст
вовавших явилась, кворум

L * * * .

удалось }шбрать, и сессия 
продолжила свою работу.

Можно было бы отнестись 
к этому факту как к казусу. 
Но он наталкивает на неко
торые размышления. Суть 
их отразил депутат Феденев, 
назвавший причину случив
шегося: «Мелочимся».

Для парламентария, обле
ченного доверием избирате
лей, не может быть вопро
сов важных и второстепен
ных. Но, очевидно, было бы 
правильным выносить на сес
сии рассмотрение наиболее 
важных воп^сов жизнедея
тельности области, опреде
ляющих стратегию развит 
тия. Об этом говорили и де
путаты.

Первый день оказался не
продуктивным. Тем не ме
нее ряд вопросов удалось 
все же рассмотреть: о заяв
лении Министра иностран
ный дел СССР Э. А. Ше
варднадзе на IV Съезде на
родных депутатов; об уточ
нении полномочий общест
венных организаций; о ме
рах по улучшению органи
зации питания детей ранне
го возраста, беременных жен
щин и кормящих матерей; 
о социальной защищенности 
инвалидов в условиях пе
рехода к рынку; о создании 
молодежного хозрасчетного 
центра «Альянс» и другие.

Сессия освободила от де
путатских полномочий Б. Т. 
Серых — в связи с избра
нием на должность заведу
ющего облздравотделом и 
Р. А. Попадейкина — на ос
новании личного заявления.

Н. БЫСТРОВА.

РЕФОРМА ЦЕН: СЛУХИ 
И РЕАЛЬНОСТЬ

В последние дни в 
средствах массовой нн. 
формации упоминалось о 
предстоящем с 1 февраля 
значительном повышении 
цен на продовольствен
ные товары и предметы 
первой необходимости. |{ 
этому добавляются слухи 
с «достоверными подроб
ностями». С просьбой 
прояснить ситуацию кор
респондент ТАСС обра

тился к первому замести
телю председателя Гос
комцен СССР А. КОМИ- 
НУ.

— По нашему мнению, 
реформа цен необхода- 
ма, — сказал Анатолий 
Николаевич. — Отказ от 
нее' в свое время был 
крупной ошибкой в ходе 
перестройки. В результа
те мы до сих пор дер
жимся за архаичную.

неэффективную ценовую 
систему. Что касается 
слухов, то нынешнее их 
«половодье» выгодно 
тем, кто стремится к со
циальной напряженности, 
систематически запугивая 
население рынком.

Конкретные сроки про
ведения реформы цен по
ка неизвестны, этот воп
рос должен обсуждаться 
на Совете федерации.

ОДИН в П О Л Е  
НЕ ФЕРМЕР

26 ЯНВАРЯ ОБРАЗОВАНА ОБЛАСТНАЯ 

ФЕРМЕРСКАЯ АССОЦИАЦИЯ
В качестве участников уч

редительной конференции, 
по сведениям ее секретари
ата, зарегистрировались пол
тораста человек из Томска 
и девяти сельских районов, 
около ста из них заполнили 
заявления с просьбой при
нять в члены ассоциации. 
Помогла этим людям встре
титься в одном зале иници
ативная группа. Собрало же 
их здесь желание на деле 
воспользоваться правом сво
бодно работать на своей зем
ле. И еще — обеспокоен
ность тем, что медленно раз
ворачивается земельная ре
форма.

Скоро год, как приняты 
Основы союзного законода
тельства о земле. Вступили 
в силу, теперь уже с поп
равками, внесенными вне
очередным Съездом народ
ных депутатов РСФСР, важ
ные республиканские зако» 
ны. Вышел специальный 
Указ Президента СССР. И 
все равно человеку, отва
жившемуся взяться за но
вое дело, приходится сталки. 
ваться с множеством проб
лем. Что-то еще «недореша- 
ли» в Москве, с чем-то за
паздывают в области и рай
онах. А  посевная, как гово
рится, уже не за горами, 
пропусти ее — и задуман
ное придется отложить еще 
на год.

Получить землю — для 
крестьянского ли хозяйства, 
для личного ли подсобного 
— это главное, но еще не 
все. Многое ли сделаешь на 
ней, не зная, где искать по
мощи техникой, семенами, 
не будучи наперед уверен, 
что выращенная продукция 
окажется кому-то нужной?

Выступивший с докладом 
председатель постоянной ко
миссии по экономической 
ре^рм е областного Совета 
народных депутатов Ю. Н. 
Колов, а также содокладчи
ки, и в их числе народный

депутат РСФСР, замести
тель председателя облиспол- 
кбма В. Н. Егоров, постара
лись дать представление о 
том, как пойдет в области 
земельная реформа, какую 
поддержку смогут получить 
новые формы хозяйствова
ния. Работа предстоит боль
шая и сложная, она будет 
тем плодотворнее, чем ак
тивнее и организованнее 
окажутся действия CHHayV

О необходимости сложе
ния усилий («П о одиночке 
не выжить!») говорили прак
тически все, кто выходил к 
микрофону. Процесс, собст
венно, уже идет. Ассоциа
ция свободных товаропроиз
водителей (сокращенно — 
«А И С Т ») создана в Шегар- 
ском районе. В Томском — 
образована ассоциация
«Томск-агро». Есть и дру
гие примеры. Спор возник 
вокруг того, в каких формах 
должна осуществляться ко
ординация. Следует ли в об
ласти образовывать единую 
общественно - хозяйствен
ную организацию, со своим 
уставом, советом, иными ор
ганами, или достаточно иметь 
при облисполкоме центр, ко
торый бы согласовывал дей
ствия имеющихся уже и бу
дущих ассоциаций?

Возобладала первая точка 
зрения. Те, кто ее разделял, 
проголосовали за образова
ние областной ассоциации 
фермеров, сельскохозяйствен
ных кооперативов, всех же
лающих вести индивидуаль
ное производство сельскохо
зяйственной продукции (офи
циальное название будет 
уточнено в ходе доработки 
документов). Разумеется, это 
не обязывает сторонников 
иных подходов вступать в 
ассоциацию «через не хочу». 
Членство в ней (коллектив
ное и индивидуальное) — 
дело добровольное!.

Принят за основу проект 
устава, он будет доработан 
с учетом результатов обсуж

дения и передан для регист
рации. Избраны коордица- 
ционный совет, ревизионная 
комиссия и делегаты на со
зываемый в ближайшие дни 
съезд Ассоциации крестьян
ских хозяйств и кооперати
вов России (АККОР).

Основной целью областной 
ассоциации, говорится в ус
таве, является всемерное 
содействие своим членам в 
производстве, переработке, 
хранении и реализации сель
скохозяйственной продукции. 
Цель — благая, достижение 
ее заслуживает самой широ
кой поддержки. За ней уча
стники конференции обрати
лись к руководителям кол
хозов и совхозов, областно
му Совету народных депу
татов, к городским трудо
вым коллективам, ко всем 
томичам. В этих обращени
ях (их принято три) под
черкивается стремление чле
нов ассоциации внести вклад 
в разрешение продовольст
венного кризиса. Выражает
ся надежда на доброжела
тельность и поддержку со 
стороны работников тради
ционных сельскохозяйствен)- 
ных структур, на то, что 
взаимоотношения с ними бу
дут лишены конфронтацион- 
ности. Что городские пред
приятия и организации, жи
тели области на взаимовы
годной основе помогут фи. 
нансированию начинаний ас
социации.

Большие ожидания свя
зываются с позицией обла
стного, районных и сельских 
Советов народных депута
тов, с которыми предпола
гается самое тесное сотруд
ничество. Уже в ходе кон
ференции высказано множе
ство конкретных предложе
ний, которые могут помочь 
в выработке конкретных на
правлений аграрной рефор
мы в области.

В. АНТОШИН.
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ЗАЯВЛЕНИЕ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Считаем, что подписание Союзного дого
вора Россией, первой среди республик, яви
лось бы мощным стабилизирующим факто
ром, инициативой громадного рторическо- 
го и политического значения.

Мы заявляем о том, что будем реши
тельно противостоять любым попыткам пе
ренести огонь межнациональных и иных 
конфликтов на территорию Сибири, будем 
делать все от нас зависящее, чтобы не до
пустить насилия и произвола, вскрывать 
истоки и цели дестабилизирующих сил, по
казывать безнравственность тех, кто стре

мится на разжигании розни нажить полити
ческий капитал.

Мы не можем допустить ослабления бе
зопасности, обороноспособности страны, 
дальнейшего нагнетания антиармейских 
настроений, попыток дестабилизировать 
Вооруженные Силы СССР, органы и вой
ска МВД и КГБ. Решительно поддержи
ваем меры Президента, Правительства 
СССР по укреплению законности, право
порядка, защите Конституции СССР.

Мы выступаем за последовательное ук
репление народовластия. (Сегодня, как ни
когда, нужна сильная исполнительная 
власть. Власть не грубой, монопольной си
лы, а власть высокой компетентности и 
профессионализма, разума, добра, спра
ведливости и законности. За такую власть 
мы боремся, такую власть мы будем под
держивать.

Мы призываем все политические пар
тии и движения понять, что судьба Отече
ства важнее междоусобиц и внутренних 
распрей.

Цель нашей встречи — скоординировать 
усилия партийных организаций республик, 
краев, областей в решении социально-эко
номических проблем, в стабилизации поли
тической ситуации в регионе.

«Могущество российское прирастать бу
дет Сибирью!» — эти слова нашего вели
кого соотечественника М. В. Ломоносова 
оказались пророческими. Но. к сожалению, 
актуальными остаются слова известного 
сибирского ученого и общественного деяте- 
ля Г. Н. Потанина, характеризовавшего 
обездоленность этого богатейшего края: 
«Первая государственная регалия — со
боль. Соболь — только в государеву каз
ну! Вторая государственная регалия — зо
лото, третья — лес. Чем не колониальная 
политика?».

Изменилось лишь то. что сегодня мы мо
жем добавить; четвертая государственная 
регалия — нефть, пятая — газ, далее — 
руда, уголь, алмазы... Сибирь по-прежне
му остается сырьевым придатком. Только 
если раньше претензии на эти ресурсы имел 
один центр, то теперь их два —■ союзный 
и российский.

По материальному достатку, обеспече
нию социальными благами сибиряки зани
мают одно из последних мест в России. В 
Сибирском регионе сложилось крайне тя
желое положений с обеспечением населения 
продовольственными и промышленными то
варами. Серьезную озабоченность вызыва
ет падение объемов производства, выпол
няемых строительных работ, разрушение 
хозяйственных связей. В невероятно тяже, 
лых условиях находится сибирская деревня.

Российскому правительству пора всерь
ез взяться за налаживание республикан
ского хозяйства, не искать виновных в 
«центре» и ,не перекладывать всю тяжесть 
решения принципиальных вопросов на ме
стные органы управления, а работать вме
сте с ними.

Мы еще раз вынуждены заявить, что в 
условиях перехода к рынку партийные ор
ганизации республик, краев и областей Си
бири будут последовательно отстаивать 
такие взаимоотношения с российским и 
союзным правительствами, которые позво
лили бы на деле обеспечить территориаль
ную и производственную самостоятель
ность, и прежде всего в использовании ча
сти ресурсов и произведенного продукта в 
интересах населения региона. Мы прило
жим коллективные усилия для последова
тельного выполнения программ, принимае
мых советом межрегиональной ассоциации 
«Сибирское соглашение».

Мы предлагаем первичным партийным 
организациям, всем коммунистам Сибири 
активно включиться в решение острейших 
социально-экономических проблем. Нужно 
смелее использовать возможности эконо
мической реформы, преодолевая монопо
лизм ведомств, отчуждение работников от 
средств производства и результатов труда. 
При этом важно оставаться на позициях 
социалистического выбора: отдавать приори
тет коллективным формам собственности и 
не допускать превращения земли в пред
мет купли-продажи. Сибирь богата, и ком
мунисты должны искать и видеть пути 
улучшения жизни каждого человека, кол
лектива, района, города и региона в целом.

Мы не призываем сибиряков к спокой
ствию. Его-то как раз и не может, да и не 
должно быть. Мы обращаемся с призывом 
объединить усилия, сделать все, чтобы ук
репить нашу Советскую власть, преодолеть 
хаос, восстановить дисциплину и правопо
рядок.

Мы обращаемся к патриотизму сибиря
ков. которые, как известно, народ — сбор
ный, но — отборный! Революционеры, 
вольнодумцы, каторжники, переселенцы, 
принужденные когда-то жить в необозри
мом суровом краю, основали породу рабо
тящих, мужественных людей, чьи сердца, 
как отмечал писатель Вячеслав Шугаев, 
как бы помечены высшей нравственной 
пробой. К этим лучшим качествам сибиря
ков — добросердечию, трудолюбию и му
жеству — мы и обращаемся в сложное для 
страны время.

АПАРИН И. В. — 
секретарь Алтайского крайкома КПСС, 

народный депутат СССР;
ЛЫКШИТОВ В. Б. — 

второй секретарь Бурятского обкома
трттРГ*

ИВАНИЦКИИ в. п . -  
второй секретарь Иркутского обкома

КПСС;
БЕРЕЗНЕВ С. В.— 

секретарь Кемеровского обкома КПСС;
МИНДОЛИН В. А ,— 

первый секретарь Новосибирского об
кома КПСС. член ЦК КП РСФСР;

НАЗАРОВ И. А.— 
первый секретарь Омского обкома 
КПСС, народный депутат СССР;

ПОДБЕРЕЗИН О. Л.—  
заведующий отделом Свердловского 

обкома КПСС;
ПОМОРОВ А. А .— 

первый секретарь Томского обкома 
КПСС, член ЦК КПСС;

ШИРШИН Г. Ч.— 
первый секретарь Тувинского обкома 

КПСС, народный депутат СССР;
МЕРЗЛИКИН Н. В.— 

первый секретарь Читинского обкома
КПСС.

Пожалуй, нн одно томское промышленное предпрня. 
тне области — даже в наше стремительное время реор
ганизаций — не меняло за последние годы столь часто 
своего наименования, как «Томлеспром». Оценки тому 
были неоднозначные, переполох, однако, во многих посел
ках лесозаготовителей' вызвала реорганизация ведомства 
несколько иного — «Томсклесурса». Это н понятно: н без 
того потребительский рынок нищ, а тут еще управление 
рабочего снабжения что-то задумало. А  поскольку хоро. 
шие задумки (чему мы все свидетели) в последние годы 
нередко оборачивались ударом все по тому же потребите
лю, на вопросы редакции н читателей газеты мы попро. 
СИЛИ ответить руководителей рабочего снабжения лесо
заготовителей области Ю. А. ГРИШАЕВА и его заме
стителя С. И. ЗОЛОТУХИНА.

прямая и непосредственная.
С. И. Золотухин: — Дру

гое дело, как руководители 
лесозаготовительных пред
приятий к этому отнеслись.

Ю. А. Гришаев: — Ергай- 
ский леспромхоз не отгру
зил, например, под импорт
ные товары народного пот
ребления ни одного кубо
метра. При этом директор 
ЛПХ (он же депутат област
ного Совета) Аверин неред
ко активно выступает за то, 
чтобы народ жил хорошо.

взрослого, так и детского 
ассортимента.

— И все-таки не йодда-
ется никакой логике: вы
можете поставить в поселки 
лесозаготовителей дефицит, 
нейшне товары, а сами лесо
заготовители, получается, то
го не желают?

— А  почему бы этот воп
рос рабочим того же Аси- 
новского ЛПК не задать 
своему руководству, отка
завшемуся поставлять про
дукцию под импортные то-

— Юрий Александрович,
насколько оправдано беспо
койство лесозаготовителей 
по поводу реорганизации 
вашего ведомства: дескать,
орсы в поселках как тако, 
вые будут ликвидированы, 
превратясь в кооперативы и 
«частные лавочки», что вы
зовет безудержный рост цен 
на товары?

Ю. А. Гришаев; — На
чать надо, видимо, с исто
рии вопроса. «Томсклес- 
урс» и ВЛО «Томлеспром» 
в 1989 году входили в раз
ные главки. В связи с тем, 
что был большой недоста
ток товаров, для более пол
ного удовлетворения насе
ления между объединением 
и урсом был заключен до
говор на поставку лесопро
дукции для проведения то
варообменных операций на 
внутреннем и внешнем рын
ках. На деле же он оказал
ся липой — лесопродукцию 
объединение не выделило.

Стали думать, как же все- 
таки принципиально улуч
шить торговое обслужива
ние в лесных поселках. И 
это подтолкнуло нас к ре
шению влиться, стать струк
турным подразделением 
«Томлеспрома». Рассчитыва
ли: породнимся, станем од
ним целым, разрушим ве
домственные преграды, а 
выиграет в результате — 
конкретный лесозаготови
тель, человек нелегкого 
труда.

— И что же?
Ю. А. Гришаев; — На

1990 год министерство дало 
лицензию на вывоз за гра
ницу леса, не взирая на гос
заказ, что позволяло полу
чить по бартеру товаров на 
25 миллионов рублей,

— Условия довольно 
льготные. Жаль только —  
опять сырье, на десятки 
миллионов рублей...

С. И. Золотухин. — Здесь 
есть один нюанс. 25 мил
лионов рублей — это уже в 
пересчете. То есть лесопро
дукции надо поставить на 
2,5 миллиона, а с учетом 
экспортно-импортной раз
ницы в ценах получается; 
товаров народного потребле
ния уже на 25 миллионов 
рублей продаем у себя в по
селках.

И добровольно
О ТК АЗАЛИ С Ь

руководители ряда лесозаготовительных предприятий облас
ти от товаров для своих коллективов на сумму почти в 25 
миллионов рублей.

Ю. А. Гришаев: — И
именно эта сумма — в 25 
миллионов — засчитывается 
«Томлеспрому» как произ
веденные им товары народ
ного потребления.

— Хорошенькое дело: от
правили дрова, а «произве
ли» в результате — телеви
зоры, куртки, обувь... Ну 
да ладно, хотя бы так...

— Но и «хотя бы так»— 
не получилось! Лежит се
годня в Находке товар, нам 
предназначенный, но отгру
зить нам его не могут. Ос
новная причина этого: с на
шей стороны обязательства 
не выполнены.

С. И. Золотухин: — По
балансам, например, наши 
поставки составили всего 
10 процентов от требуемого.

— А  не перекладываете 
ли вы свои недоработки на 
плечи других? Была ли у 
тех же лесозаготовителей, 
конкретного трудового кол
лектива, конкретного рабо. 
чего заинтересованность в 
таких поставках? Ведь занн- 
тересовать.то должны были 
вы. «Томлеспром», как нн 
крути, понятие в этом слу
чае достаточно расплывча
тое — десятки предприятий. 
Не закралось ли на местах, 
как не раз бывало, недове
рие: мол, разнарядку-то на 
отгрузку леса нз объедине
ния спустили, а товары еще 
неизвестно — будут или 
нет, и кому достанутся...

Ю. А. Гришаев:— Ничего 
подобного! Предприятиям 
было четко расписано: от
грузишь продукции столько- 
то — получишь такие-то и 
такие товары. И столько-то. 
Заинтересованность самая

Одевался, кушал хорошо.
— Как же все это понн- 

мать?
— А  вот так и понимайте. 

И таких директоров, кол
лективов таких — немало.

— Извините, но в это 
трудно поверить. Где же то. 
гда логика здравого смыс
ла? Может быть, мы недого. 
варнваем здесь чего-то? Нет 
лн здесь каких-либо скры
тых пружин? Ну, например, 
сложное финансовое поло, 
жение лесозаготовительных 
предприятий...

Ю. А. Гришаев: — Мы 
это учли и все проблемы 
финансирования сделок взя
ли на себя. Получили под 
это в банке кредит и готовы 
были за лесопродукцию с 
предприятиями рассчитаться 
сразу же. Отгрузили, напри
мер, Парабельский лес
промхоз, Кетская сплавкон- 
тора продукцию под бартер
— мы им немедленно опла
тили.

— И здесь, получается, у 
предприятий «Томлеспрома»
— никаких проблем...

С. И. Золотухин: — Но
наша, то есть «Томсклес
урса», роль — этим не ог
раничивается. За рубль 
лесопродукции купить на 
восемь телерадиоаппаратуры
— это, знаете ли, тоже не 
так-то просто.

— Коммерция?
Ю. А. Гришаев: — Ко

нечно. Но исходим мы, разу
меется, не только из чисто 
коммерческих соображений. 
Максимально постарались 
учесть нужды наших лесо
заготовителей. А  это прежде 
всего одежда, обувь. Как

вары для своих людей? Да и 
рабочие других коллективов 
могли бы задать аналогич
ный вопрос директорам сво
их леспромхозов. А  так по
лучается; о защите прав ра
бочих — только говорим. 
Неоднократно поднимали мы 
этот вопрос и в отраслевом 
обкоме профсоюза, резуль
тат вы знаете.,.

— Результат действи
тельно плачевный. В 
1990 году нз суммы в 25 
миллионов рублей в область 
импортных товаров для яе. 
созаготовнтелей поступило 
только на миллион...

Ю. А. Гришаев: — А
ведь мы еще рассчитывали 
при этом укрепидь и свою 
производственную базу. 
Впрочем, что значит свою? 
Холодильные, перерабаты
вающие производства — это 
ведь опять дополнительный 
товарный рынок для лесни
ков, для их стола.

Возьмите Тегульдетский 
леспромхоз — нет холо. 
дильных емкостей. Пара
бельский — то же самое. 
Орловский ЛПХ, который 
все желает открыть у себя 
наше торговое предприятие,
— холодильных емкостей не 
имеет. А там, где есть тако
вые? Оборудование изнаши
вается, выходит из строя, 
достать негде...

, — Вот уж поистине: цепь 
неиспользованных возмож
ностей. Ведь по президент, 
скому Указу все бартерные 
сделки с заграницей по 1991 
году прекращаются.

— Однако те, что про
шли по 1990-му (наш слу
чай), но еще не выполнены,
— пока действуют.

С. И. Золотухин: — По
ка.

— То есть надо срочно 
мобилизовать усилия лесо
заготовительных предпрня. 
тнй, чтобы не потерять то. 
варов на 24 миллиона руб
лей?

Ю. А. Гришаев: — Сде. 
лать это можно лишь при 
одном условии, если каж
дый директор лесозаготови. 
тельного предприятия про
никнется ответственностью 
за это дело. Надо больше 
думать о людях своих, а не 
только о заготовленных ку
бометрах и планах.

— Помочь руководителям 
«проникнуться ответствен) 
ностью», наверное, могли 
бы и сами рабочие...

С. И. Золотухин: — Что. 
бы они, чтб называется, взя
ли за горло своего директо
ра; из-за тебя я и дети мои 
не имеют куртки, плаща, те
левизора, сапог!..

Ю. А. Гришаев:— Только 
так.

— Давайте в заключение 
вернемся к тому, с чего на
чали. Что из себя представ, 
ляет нынешняя реорганиза
ция «Томсклесурса» и как 
это отразится на рядовом ле
созаготовителе, жнуелях лес. 
ных поселков?

Ю. А. Гришаев; — Вся 
реорганизация по сути за
ключается только в том, что 
мы, пробыв структурным 
подразделением «Томлеспро
ма» 10 месяцев и убедив
шись, что наш лесозаготови
тель от этого слияния ров
ным счетом ничего не по
лучил, — из объединения 
(по-нынешнему — концерна) 
вышли. «Томсклесурс»
стал «Томлесторгом» — доб
ровольной ассоциацией лес- 
ных орсов области. Так что 
слухи о перерождении нас в 
кооператоров и рвачей, как 
говорится, весьма и весьма 
преувеличены.

— А  надежды на «пород- 
ненне» с теми, кого обслу. 
жнваете, так и не сбылись...

— И даже вышли нам 
боком. Только на первое по
лугодие 1990 года, когда 
мы еще были в составе 
«Томлеспрома», министерст
во целевым назначением вы
делило нам миллион рублей. 
Концерн же 780 тысяч из 
них распределил по своим 
лесопромышленным пред
приятиям, изъяв их из си
стемы рабочего снабжения. 
Иметь такого «покровителя» 
в сложнейших условиях 
рынка — сами понимаете...

Работать будем — по 
строго договорной системе, 
основа которой — непре. 
менная материальная ответ
ственность. Потребитель — 
ни от наших реорганизаций, 
ни от ведомственных инте
ресов — страдать не дол
жен.

ОБЪЕДИНИТЬ УСИЛИЯ. 
ЗАЩИТИТЬ ИНТЕРЕСЫ
КАК МЫ УЖЕ СООБ

Щ АЛИ, 26 ЯНВАРЯ В 
ТОМСКЕ СОСТОЯЛОСЬ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ СОВЕ
ЩАНИЕ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
КРАЕВЫ Х И ОБЛАСТНЫХ 
ПАРТИЙНЫ Х ОРГАНИЗА
ЦИИ. ЕГО УЧАСТНИКИ 
ОБСУДИЛИ ВОПРОС ОБ 
УСИЛЕНИИ РАБОТЫ
ПАРТИЙНЫ Х ОРГАНИЗА
ЦИИ СИБИРСКОГО РЕГИ
ОНА.

Совещание открыл пер
вый секретарь Томского об
кома КПСС А. А. Поморов. 
Политическое, социально-эко
номическое состояние нашей 
страны, сказал оратор, тре
бует объединения усилий. 
Сибирь — богатейший край, 
он богат не только природ
ными ресурсами, но и людь
ми. Коммунисты Сибири — 
народ стойкий, вдумчивый, 
способный на взвешенные 
суждения, поиск путей ре
шения сложных вопросов. 
Сибирские коммунисты — 
за упрочение Союза, за ста
новление своей республики, 
они не позволят перенести 
на землю Сибири конфлик
ты, вспыхнувшие на окраи
нах страны.

Природные богатства Си
бири часто эксплуатируются 
не в интересах сибиряков. В 
Томске усилиями всей обла
сти построен гигант нефтехи
мической промышленности 
— ТНХК, выпускающий 
каждую четвертую тонну 
пластических масс, произво
димых в стране, но ни од
ной гранулы область не мо
жет использовать в своих 
интересах. Вместе с тюмен
цами добываем миллионы 
кубометров нефти и все сда
ем, не оставляя себе ничего. 
Живем в лесу, половина кар
бамидной смолы производит
ся в нашей области, а мы не 
имеем мебели. Наше объеди
нение «Сибкабель» снабжа
ет кабелем ряд республик и 
Европу, а самим кабеля не 
хватает. Такая же картина и 
в целом по региону. Мы за 
Союз и суверенитет РСФСР, 
но не хотим, чтобы у нас все 
отбирали.

Краям и областям Сиби
ри надо объединить усилия, 
чтобы более эффективно от

СИБИРЯКОВ
стаивать интересы сибиря
ков. Нынешнее совещание 
должно послужить тому, 
чтобы договориться, как дей
ствовать партийным органи
зациям Сибирского региона 
дальше.

Первый секретарь Ново
сибирского обкома КПСС 
В. А. Мнндолин подчеркнул 
в своем выступлении, что 
необходимость в подобном 
совещании назрела. Комму
нисты Сибири должны за
явить свои позиции по основ
ным вопросам, которые вол
нуют всю страну. Например, 
формирование рыночных от
ношений. Это дело не 500 
дней, а четырех или пяти 
тысяч дней. И это только для 
начала. Уже сегодня надо 
объединять усилия, направ
ленные на защиту населения 
от негативных последствий 
рынка. Цены сорвались с 
привязи. Нас из центра при
зывают не повышать цены 
на базовую продукцию — 
нефть, лес, уголь, электро
энергию. Но если цены в 
центральной части страны, 
где производят товары на
родного потребления, будут 
расти, а Сибирь на свою ба
зовую продукцию оставит 
прежнюю цену, сибиряки 
опять останутся ни с чем. 
Нам нужно выработать еди
ную политику в вопросах 
экономики, экологии, транс
порта, науки. Объединение 
сил — не чалдонство, не об
ластничество, а осознание 
интересов своего региона, их 
защита.

Первый секретарь Читин
ского обкома КПСС Н. В. 
Мерзликнн отметил, что 
благополучие России не мо
жет строиться на развале 
Союза. Надо как можно ско
рее заканчивать работу по 
подготовке и подписанию 
Союзного договора, побу
дить руководителей страны 
более целенаправленно ра

ботать по укреплению за
конности, правопорядка. Вы
ступающий подверг критике 
российский парламент и 
правительство за чрезмер
ную политизацию и отсутст
вие каждодневной работы! 
по решению острых социаль
но-экономических проблем. 
Надо добиваться от Верхов
ных Советов и правительст
ва страны и республики, 
чтобы сначала была созда
на и начала действовать сис
тема социальной защиты на
селения, и только потом при
ступать к повышению цен. 
Обкомам и крайкомам пар
тии региона надо обмени
ваться документами, приня
тыми на пленумах и конфе
ренциях, программами сво
их действий.

Второй секретарь Иркут
ского обкома КПСС В. П. 
Иваницкий высказал мне
ние, что к Сибири сейчас 
приковано внимание всего 
мира, и именно здесь в XXI 
веке произойдет бум науч
но - технического прогресса.

Оратор предложил взять 
за основу своей практичес
кой деятельности разрабо
танную ранее региональную 
программу социально-эконо(- 
мического развития «Си
бирь».

Секретарь Кемеровского 
обкома КПСС С. В. Берез- 
нев в своем выступлении 
одобрил инициативу томи
чей по созыву совещания, 
высказался за укрепление 
связей партийных организа
ций Сибири. В дни, когда в 
Кузбассе была совершена 
попытка объявить всесоюз
ную политическую забастов
ку, партийная организация 
растерялась. Выйти из кри
зисной ситуации, избежать 
развития негативных собы
тий помогло сотрудничество: 
партийные организации со
седних областей поддержа
ли кемеровских коммунис

тов, в Кузбасс пошел поток 
телеграмм, и настроение из
менилось. Так же четко на
до определиться партийным 
организациям региона по 
отношению к агитации, ко
торую ведут в Кузбассе ра
бочие комитеты и депутаты 
российского парламента по 
переходу союзных промыш
ленных предприятий в под
чинение Совмина РСФСР. 
Эта любительская политика 
мешает навести порядок в 
экономике.

Первый секретарь Тувин
ского обкома КПСС Г. Ч. 
Шнршнн в своем выступле
нии подчеркнул важность 
выработки общей оценки на
иболее острых ситуаций в 
жизни страны и путей вы
хода из них. Первостепенные 
задачи — заключение Со
юзного договора, проведе
ние референдума, устране- 
ние конфликтов в При
балтике и других регио
нах страны. Оратор отме
тил, что высказывания 
Б. Н. Ельцина по Прибалти
ке, его обращение в ООН 
не сплачивают людей, а 
еще более усиливают их 
противостояние.

В то же время от цент
ральных органов нашей 
партии надо потребовать, 
чтобы они четко высказали 
свою позицию по вопросам 
идеологии, теории социа
лизма, определили пути ре
шения социально-экономи
ческих проблем. Неясных 
вопросов много. В центре 
внимания партии — чело
век. А  как на практике пар
тийным организациям реа
лизовать это положение 
XXVIII съезда КПСС? Как 
быть с ленинскими принци
пами кадровой политики в 
условиях, когда кадры вы
бираются? Демократичные 
выборы с альтернативными 
кандидатурами не всегда да

ют хороший результат; вы
бор падает нередко на сла
бого работника, и партий
ный комитет не в силах 
что-либо изменить.

Первый секретарь Омско
го обкома КПСС И. А. На
заров высказал предложение 
обмениваться письмами, мне
ниями о наиболее острых 
ситуациях у себя в области 
или крае, в республиках и в 
стране. Надо сообща, на
пример, определиться, как 
проводить приватизацию го
сударственной собственнос
ти. Государственная собст
венность должна быть пере
дана трудовому коллективу, 
только трудовой коллектив 
должен быть хозяином.

Беспокоит и то, что ЦК 
КПСС не всегда находит 
возможность поддержать ЦК 
КП РСФСР. Если кому-то в 
ЦК КПСС не нравится по
зиция ЦК КП РСФСР, на
до открыто высказаться. 
КПСС не должна быть пар
тией обслуживания Прези
дента СССР, хватит нам, 
коммунистам, отвечать за 
ошибки правительства. На
ша позиция вовсе не всегда 
должна совпадать с пози
цией Верховных Советов 
С С С Р  и РСФСР. Мы долж
ны стоять на защите инте
ресов трудящихся вместе с 
Советами всех уровней и 
выступать против тех Со
ветов, которые не считают
ся с интересами и требова
ниями народа.

Секретарь Алтайского 
крайкома КПСС И. В. Апа
рин предложил ввести в 
систему общение партийных 
организаций региона на всех 
уровнях — крайкома, об
кома, горкома, райкома и 
первичных партийных орга
низаций. Нужно оперативно 
обмениваться находками в 
поисках путей решения то- 
го или иного вопроса. Вы
ступающий предложил пре- 
достеречься от эйфории по 
поводу зарубежной помощи. 
Легко набрать кредитов на 
приобретение ширпотреба и 
продуктов, все это быстро 
съедим и сносим, а дальше 
что? А  дальше придется вы
плачивать кабальные про
центы. Сами лезем в ловко 
расставленные капканы. Уж 
если брать кредиты, то на
до закупать технологию, за
воды и самим производить 
ширпотреб и перерабаты
вать сельскохозяйственную 
продукцию. Для закупа за
водов надо объединяться, 
сообща собирать валюту. 
Надо определиться, что та 
или иная область может 
дать на сибирский рынок,

чего нам не хватает и кто 
будет производить то. чего 
недостает. Сельскохозяйст
венной продукции у нас до
статочно, нужно только 
наладить ее переработку.

Заведующий социально- 
экономическим отделом
Свердловского обкома КПСС 
О. Л. Подберезин привел в 
своем выступлении пример 
того, как партийная органи
зация одного из цехов круп
ного завода нашла свое ме
сто в производственной и 
общественной жизни своего 
коллектива. Коммунисты це
ха разработали свою про
грамму действий, обсудили 
ее с начальником цеха,
профсоюзным и КОМСОМОЛЬ
СКИМ активом, И в результа
те обмена мнениями роди
лась серьезная программа 
действий для всего коллек
тива. Авторитет партийной 
организации возрос настоль
ко, что некоторые коммуни
сты, вышедшие из партии, 
стали в нее возвращаться.

Член ЦК КП РСФСР, 
директор совхоза «Томский» 
П. П. Кошель, обращаясь к 
журналистам, призвал их не 
выдавать свои мысли за 
чаяния народа. Оратор вы
сказался против продажи 
земли в частные руки, вы
разил свое опасение, что 
претворение в жизнь зако
на, позволяющего женщине, 
занятой в сельскохозяйст
венном производстве, тру
диться на час меньше, чем 
мужчина, за ту же плату, 
обернется против женщины. 
Ее выгонят с предприятия, 
где будут царствовать ры
ночные отношения. Этот за
кон будет плодить женщин- 
безработных.

Генеральный директор 
Сибирского химкомбината 
Г. П. Хандорнн отметил в 
своем выступлении пагуб
ность политики изоляцио
низма, проводимой Верхов
ным Советом и правитель
ством Российской республи
ки. На этот же путь встали 
автономии — они не хотят 
подчиняться республике. 
Экономика не знает границ. 
Не может быть региональ
ного хозрасчета. Выступа
ющий предложил вслед за 
заявлением, которое носит 
политический характер, соз
дать экономическую про
грамму взаимодействия Си
бирского региона с другими 
регионами страны. Если 
инициатором такой програм
мы выступят партийные ор
ганизации Сибири, они при. 
бавят себе авторитета.

В. МОИСЕЕВ.

■В лесном, цехе

Иван Акимович Панов работает водителем лесовоза на 
Белоярском ЛПК. Трудно достаются таежные кубометры. 
До них сейчас от нижнего склада 187 километров тайги 
н болот, где до снх пор под колесами тяжелых машин 
выступает вода.

Фото В. КРОВЕЛЫЦИКиВА.
Верхнекетский район.

К сессии областного Совета'

кто у ВЛАСТИ?
Удивительные вещи 

творятся в нашем мире! 
О передаче власти Сове
там, о необходимости раз
рушения тоталитаризма 
говорили и писали много. 
А  что дальше?

Сейчас идет формиро
вание бюджета Стрежев- 
ского горсовета. Стрежев- 
чанам предлагают пере
числить в союзный, рес
публиканский, местный 
бюджеты налогов в сум
ме примерно 310 милли
онов рублей. Из них в 
городской и областной 
бюджеты — 113 милли
онов.

Бюджет Стрежевого на 
1991 год не может быть 
меньше 62 миллионов, из 
них 38 миллионов состав
ляют дотации на мясо и 
■молоко. Непосредственно 
на нужды социальной сфе
ры требуется 24 миллио
на. Томский облисполком

милостиво разрешает де
путатам Стрежевого «са
мостоятельно» сформи
ровать бюджет города в 
размере 14 миллионов. 
Это при том, что, к при
меру, в сфере культуры 
области на человека пла
нируется 14,98 рубля, 
стрежевчанам — 13,8,
бакчарцам — 32,95, алек- 
сандровцам — 29,66 руб
ля. Таким образом пла
нируется снижение бюд
жетной обеспеченности 
стрежевчан в 1991 году.

Вот и думай после это
го, кто у  власти в Том
ской области — народные 
избранники или чиновни
ки доперестроечного пе
риода?

М. АРНИШКИН, 
председатель депутат
ской комиссии по эко
номическому развитий) 
Стрежевского горсове

та.
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ОТ ФЕРМЫ до ПРИЛАВКА

Н а  т о ч и н в

ПОСЛЕ РЕОРГАНИЗАЦИИ ОКАЗАЛСЯ 
АСИНОВСКИЙ МЯСОКОМБИНАТ

Не впервые, обращаясь к этой теме, задаю себе воп
рос; сколько можно ожидать сносного снабжения Асина 
хотя бы нефондовыми мясными продуктами? Мне ска. 
жут: с мясом везде туго. Но наш город, прямо скажем, и 
в лучшие времена получал по фондам мизер. Выручал 
рынок, но теперь и там мясо ощутимо подорожало. В 
связи с повышением закупочных цен подскочила стон, 
мость блюд в общепите. Ньше даже десятирублевая рай. 
повская колбаса стала для асиновцев желанным дефици
том.

На этом грустном фоне очень кстати были бы не
фондовые колбасы, суповые наборы, субпродукты с 
Асиновского мясокомбината. Их изобилие все обещают, 
обещают...

В таком вот тоне начался наш очередной разговор с 
председателем государственного кооператива «Асинов- 
скнй» А. Н. МАЛУШКО. Да, с 1 ноября прошлого года 
мясокомбинат стал кооперативом, входящим в состав коо
перативного объединения «Томскмясоагропром».

— Александр Николаевич, 
что изменилось с переходом 
на новую форму деятельно, 
сти?

— Задачи-то остались 
прежние, изменились внут
рипроизводственные отно
шения — между цехами, 
участками, службами. Те
перь все организационные, 
кадровые, финансовые во
просы решают советы кол
лективов, выносят на утвер
ждение правления коопера
тива.

— А  это не ограничивает 
инициативу трудового кол. 
лектива?

I — Правление все реше
ния сверяет с требованиями 
устава. Смотрим, чтобы не 
наносился ущерб общим ин
тересам. Ведь местнические 
настроения еще сильны... 
Люди постепенно привыкают 
работать по-новому.

Заметно укрепилась тру
довая и производственная 
дисциплина. Уменьшились 
потери сырья. Зарплата на. 
прямую зависит от конечно
го результата, поэтому ста
ли дотошней считать бук
вально все затраты...

— Значит, можно наде
яться, что вам удастся вый
ти из того кризисного со
стояния, в котором долгие 
годы находился мясокомби
нат?

— Не все надежды сбы
ваются. Например, нас уже 
предупредили: налог будут
брать на 15 процентов вы
ше обычного. Это потому, 
как объяснили в финотделе, 
что мы — не вновь органи
зованный кооператив, а на 
базе существовавшего пред
приятия. Так что на льготы

рассчитывать не приходится.
— Главный вопрос: уве

личится ли от этой реорга
низации количество мясных 
продуктов на прилавках на. 
шнх магазинов?

— Должен огорчить; 
практически ничего не изме
нится в ближайшем буду, 
щем. Как было, я думаю, 
так и будет.

Если говорить о фондовой 
продукции, то тут, сами по
нимаете, от нас ничего не 
зависит. По этой статье из 
года в год наблюдается сни
жение уровня. Что касается 
нефондовой, объемы рас
ширить, тем более быст
ро, чрезвычайно трудно. 
Скажем, мы планируем за 
зиму установить и запу. 
стить пельменную линию; 
до 15 тысяч штук в смену. 
Но загвоздка в том, что для 
этого необходимо.'., фондо
вое мясо. Сумеют местные 
власти заполучить его — 
будут пельмени.

— Откровенно, говоря, 
Александр Николаевич, не. 
приятно поражает, что ваши

рассуждения, простите, за
стопориваются на «прежних 
объемах». Разве более уг
лубленная переработка сы
рья — не дополнительные 
дрходы? Неужели и это не 
подталкивает кооператоров к 
расширению ассортимента?

— Давайте смотреть на 
вещи реально. Сейчас мы в 
день отправляем в торгов
лю 2— 3 тонны продуктов: 
ноги, головы, вымя, легкие, 
столовый полуфабрикат. 
Сейчас зима, и с хранени
ем, реализацией проблем не 
возникает. А  что -летом? 
Бывало, килограммов 100 
еле-еле «сталкивали». От
правляли больше — возвра
щали порченое. Торговая 
сеть как не располагала не
обходимым холодильным 
оборудованием, так и не 
располагает. Вопрос,, как 
говорится, у всех в зубах 
навяз, а дельного решения, 
мне кажется, никто и не 
ищет. Кого , винить? Нас?

— Вы закупаете скот у 
населения. Это — одна нз

реальных возмоишостей по
полнить пустующие прилав
ки... Интересно, закупки бу. 
дут возрастать? Кстати, и о 
ценах на продукцию, кото, 
рая нз этого мяса, стоит по. 
говорить.

— Закуп пока незначи
тельный, но продолжать 
его, конечно, будем, пытаясь 
наращивать. Из так называ
емого давальческого мяса 
будем готовить колбасы, де
лать шпиг, коптить окорока. 
Заключен договор с «Уни
версамом» на реализацию 
продукции.

Цены — больной вопрос. 
Наша колбаса стоит 13 руб
лей 40 копеек за килограмм. 
Аналогичный продукт, про
изведенный в райпо, — 10 
рублей. Почему? Все про
сто; на «конкурентку» рас
пространяется дотация из 
местного бюджета, на нашу 
колбасу — нет. Такое вот 
неравноправие. А  в итоге 
страдает покупатель... Яс
но, что и другая наша про
дукция будет подороже.

— А  вообще выполняет

ся вами, кооператорами, 
план поставок нефондовых 
мясопродуктов в торговую 
сеть города?

— Надо уточнить: не в 
город, а в район. Мы ведь 
отправляем продукцию и в 
села. И главное — никако
го плана или задания я, что 
называется, в глаза не ви- 
дел. Справки, когда, сколь
ко отправили в торговлю, 
могу предъявить. Получается, 
что мы, так сказать, «не
плановые».

— Странно. Аснновцы 
продолжают думать, что у 
них ■— «свой мясокомби
нат», оттого и раздражает 
нх нехватка того, другого, 
третьего. А  «отцы города», 
выходит, решили не вклю
чать столь важный хоопе. 
ратив нн в какие целевые 
программы?

'  — И я  задавался таким
вопросом. Ответа пока нет.

Вел интервью 
Н. БОРОДУЛЯ.

г. Асино.

i

За минувшую неде
лю редакция получи
ла 114 писем и 17 от
ветов на критические 
выступления газеты и 
неопублико в а н н ы е  
письма.

Большая часть писем - -  отклики на политические со
бытия в жизни страны и области, на прошедший обмен 
денежных купюр, на острые выступления нашей газеты. 
Резкое, грозящее стать необратимым ухудшение снабже
ния продуктами питания, нарастающий дефицит даже са
мых необходимых товаров неизмеримо повысил требова
тельность к народным избранникам — депутатам. От Со
ветов и исполкомов люди заждались компетентных и от
ветственных решений, организации практических дел, 
властных полномочий.

И. Ю. Куценко делится впечатлениями о разочаровав
шей его сессии Верховного Совета РСФСР. «Выступав
шие подобраны были все одного направления — ярые 
антикоммунисты. А  это уже навязло в зубах у избира
телей. Легче всего свалить свою бездеятельность и не
способность работать на кого-то... Ни на один вопрос мы, 
телезрители, не получили ответа. Похоже, у них на пер
вом месте — свои амбиции. А  мы имеем пустые полки. 
Предлагаю всем избирателям выяснить, чем занимаются 
их депутаты, чего добились, выполняют ли свои предвы
борные обещания...».

Видимо, своей сверхактивностью, непримиримостью, 
неумением или нежеланием находить компромиссы на
родный депутат СССР С. С. Сулакшин вызывает все бо
лее сильное неприятие со стороны избирателей. Об этом, 
в частности, очень резко пишут Ф. Игишев из села Поро- 
сина Томского района, томичи П, Романов, Р, Гаврилова 
и другие.

В. Чижов из Зонального Томского района, делая па
раллели с сессией областного Совета, высказывает недо
вольство ходом сессии Верховного Совета РСФСР, счи
тает, что «политика кнута и пряника», которую проводит 
Б. Н. Ельцин, очень настораживает. Создание своей ар
мии в России может втянуть страну в гражданскую вой
ну, а крови пролито и так сверх меры... Кому нужен та
кой суверенитет России? Мне — рабочему? Кстати, я 
беспартийный. Вряд ли, Я считаю, что надо отзывать тех 
депутатов, которым чужды интересы простогр народа...».

Односельчанин В. Чижова А. Ефимов предлагает ра
циональный, с его точки зрения, путь использования зе
мель. «Наверное, нужно неблагородные земли отдавать 
не частникам, а продавать коллективам предприятий под 
овощи и ягодные культуры. Здесь можно посеять цветоч
ные травы, завести пасеки, засеять клевером, удобрить, 
наконец, вести заготовку сена. Мне кажется разбивать 
поля на клочки смысла нет. Коллективом многое органи
зовать куда легче, чем одиночке...»

Второй, наиболее многочисленный блок откликов — 
мнения читателей о проведенном денежном обмене. Эта 
правительственная мера борьбы с представителями «те
невой экономики» была встречена неоднозначно. Указ 
Президента застал врасплох и очень многих честных лю
дей. Большие накладки, недостаток информации, нераз
бериха первого дня, громадные очереди, нервные стрес
сы, дезорганизация производства не могли не вызвать 
резкой критики «снизу»,

П. Сухушин, И. Иванова, Д. Сребрянннкова и другие 
подметили очень различную оценку этого события в цент
ральных средствах массовой информации. Как и крайние 
оценки некоторых народных депутатов. «Стоит союзному 
правительству сделать хотя бы малый конструктивный 
шаг, — резюмирует П. Сухушин, — как начинают ис
кать какой-то злой умысел, попытку решать проблемы за 
счет народа. Спекуляция все это. Если при
шли к последней черте, значит, надо действовать, рушить 
бастионы «теневиков». Я сам видел, как метались по 
Томску, с мешками денег, наполненными сотенными ку
пюрами, спекулянты всех мастей. На их лицах был испуг. 
Злоба хищников. В панике они судорожно протягивали 
сотенные, пытаясь спасти свое «самое дорогое». И в 
этом им, к сожалению, помогли некоторые кооперативы. 
Эта мера наглядно показала, сколько у нас захребетни
ков. живущих на счет народа...

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

Подстелйть
соломку?

Тревожный сигнал и комментарий

ГАЗЕТУ... РАЗ В МЕСЯЦ!
Прошу навести порядок 

на нашей почте в поселке 
Дзержинском. Выписала га
зету «Красное знамя» сна
чала на полгода по первона
чальной цене. Когда она 
стала 15 рублей 60 копеек, 
решила продлить подписку 
на весь год, но на почте не 
пошли навстречу: «Ишь чего 
захотела».

Письма от внучки из Мо- 
ряковки не доходят. Послед
нее якобы отдали моему со
седу, а он говорит: «Ничего 
не знаю». Очень поздно но
сят газеты и журналы. На
доело мне попрошайкой на 
почту ходить и поехала я 
жаловаться в Томск в уп
равление связи.

Пообещали навести поря

док, но стало еще хуже. За 
пятницу и субботу почту 
приносят теперь во втор
ник... Часть газет пропадает 
совсем. Не вернули лишние 
деньги за подписку на «Кра
сное знамя». У Ольги Гера
симовой, например, район
ную газету «Правда Ильи
ча» с начала года принесли 
один раз. И другие обижают
ся на наше почтовое отделе
ние...

С 1939 года живу в по
селке, но такого безобразия 
не было никогда. Сколько 
же можно издеваться над 
нами?!

А. РЕЗАНОВА.
пос. Дзержинский
Томского района.

НАШ КОММЕНТАРИИ. 
В крайне тяжелом положе. 
НИН оказались подписчики 
сел Томского района. В ча
стности, о невнимательно
сти со стороны работников 
районного узла связи пи
шет из Петропавловки Э. Г. 
Варкентнна. Почту нм заво. 
зят лишь 2— 3 раза в ме
сяц. И РУС, как говорится 
в письме, «ставит вопрос 
перед Томским райнсполко. 
мом, чтобы вообще не иметь 
почтальона, а доставлять 
почту раз в... месяц. По те
лефону ничего выяснить не 
удалось, поэтому обращаем
ся за помощью в редак
цию...».

А  сколько жалоб на не. 
допустимо медленную, без

ответственную работу части 
сотрудников отделений свя. 
зн №№ 40, 63, 12, 21 н ря

да других в г. Томске. Этот 
список велик, и, будем наде
яться, начальник поч
тамта В. В. Щепочкина при. 
мет срочные меры. Персо
нальных ответов ждут се. 
мья Дмитриевых с Иркут
ского тракта, 142, В. Шоло
хова с улицы Беринга, 13, 
и многие другие читатели, 
чьи письма направлены на 
расследование.

Обратился по телефону 
Ю. А. Тимофеев с улицы 
Елизаровых, 19/1. Юрия 
Ананьевича особенно воз
мутило небрежение работни. 
ков отделения связи Ms 12 
при доставке «Красного 
знамени». Из первых вось
ми номеров он получил все. 
го пять. А  год только начи
нается.

В доме МЬ 11 по ул. Колхозной вот уже несколько 
лет парит в среднем подъезде. Сейчас, зимой, заходишь 
и попадаешь в сплошной туман. Когда на улице потепле
ние, в подъезде на лестничных маршах появляются лу
жицы. Даже газеты в почтовых ящиках расползаются от 
влажности, штукатурка сыплется на головы, ржавеют 
замки в дверях.

Но еще хуже, когда на улице мороз; тогда н<1 лест
ничных маршах начинается гололедица и люди падают, 
получают травмы. На этой неделе молодой человек раз
бил лицо, женщина — локоть, несколько человек полу
чили ушибы.

Мы обращались с просьбой отремонтировать тепловой 
узел в домоуправление Ms 2 ЖКК строителей к Л. Н. 
Марахонич, к начальнику ЖКК П. О. Чеботареву, к за
местителю начальника «Томскстрой» А. И. Борисову, в 
горисполком к М. Г. Рутман. Но.., никаких результатов.

Л. Н. Марахонич на наш вопрос, когда же сдела
ют ремонт теплового узла и освещения, заявила: «Ничего 
я делать не буду». Сам А. И. Борисов несколько раз пы
тался воздействовать на работников домоуправления и 
ЖКК. Напрасно. Может, подстелить соломку для того, 
чтобы, когда придут Л. Н. Марахонич и П. О. Чеботарев, 
они не ушиблись? Может, они боятся травму получить в 
нашем подъезде?

Р. КУСАИКИНА, 
РАЗИНА, 

БУЛАТОВА  
(всего 23 подписи).

НА СНИМКЕ: вот что увидел фотокорреспондент 
А. ВАСИЛЬЕВ в подъезде этого дома.

Томск глазами томичей

РИ СК -Д В АЖ Д Ы  В ДЕНЬ
Свыше пятисот учеников 

школы Ms 41, что на пере
крестке ул. Герцена и ул. 
Тверской г. Томска, подвер
гаются дважды в день смер
тельной опасности. Тротуа
ры в обе стороны не обору
дованы, детям (и взрослым 
тоже) приходится идти по 
проезжей части дороги. Ор
ганизация, положившая ас
фальт, даже землю убрать 
не потрудилась — ее просто 
сгребли бульдозером.

Вопрос по существу

Зимой снег не убирается, 
светофора на опасном пере
крестке пет. Есть, правда, 
знак «Дети», на который 
водители просто не обра. 
щают внимания. Они разви
вают здесь скорость до 100 
километров в час и выше. 
Работники ГАИ могли бы в 
одно прекрасное утро со
брать немалый урожай штра
фов, если бы постояли там с 
7 до 9 часов утра.

На наш взгляд, следует

поставить светофоры на пе
рекрестке улиц Тверской и 
Герцена, Красноармейской 
и Герцена, ибо именно здесь 
— основной поток ребяти
шек в школы № №  41, 6 и 
8, а также в детские сады. 
Надо немедленно построить 
хотя бы односторонний тро
туар. Иначе трагмия перво
классника Кости Т., кото, 
рый упал в колодец у шко
лы № 41 и заживо сварился, 
может повториться неодно
кратно. Только от улицы

Дзержинского до этой шко
лы (1 квартал!) я насчитала 
13 колодцев. Как они содер
жатся, томичам объяснять 
не надо.

Мы, родители, обращаем
ся к горисполкому, его служ. 
бам. Наведите порядок в 
этом микрорайоне у школ и 
детсадов. Не откладывайте, 
пожалуйста, за многими де
лами эту забрту. Речь ведь 
идет о жизни детей, о не
уверенности отцов и мате
рей в том, вернется ли  их 
школьник домой невреди
мым.

Т. ГУРЧЕНОК.

Мужчины-начальники, где вы?
Как вы думаете, что чув

ствует женщина, спускаясь 
с 8-го этажа пешком к авто
машине, чтобы ехать ро
жать? Страх родить на лест
ничной площадке. Но, ела- 
ва Богу, я родила там, где 
положено.

А  теперь еще вопрос.

Что чувствует женщина, 
поднимаясь пешком на 8-й 
этаж с ребенком на руках и 
с сумкой в зубах? Это чув
ство не передать словами. 
Мужчинам этого не понять. 
Видимо, потому «Союзлифт- 
ремонт» никак не может ре
шить проблему. А  проблема 
в том, что уже целый год не 
могут пустить лифт в доме

по проспекту Комсомоль
скому №  39/4 — в 3-м и 
4-м подъездах. Дом-то сдан 
еще в январе 1990 года.

Скоро .моей соседке ро. 
жать. Может быть, кто-ни
будь решить проблему лиф
та. Просто стыдно.

Л. ЯКУНИНА.
г. Томск.

г'
V Ч

Тема вызвала отклик

Монополия ведомства
«Добавлю, 

что инспектора
ссБуЛЬДОЗерНОЙ л о п а т о й »  и н с тр ук ц и и  я не знаю...»

События, о которых хочу 
рассказать, начались 17 де
кабря 1989 года, когда я за
ключил договор на страхо
вание имущества в Киров
ском районном Госстрахе. И 
хотя старая пословица гла
сит: «Выслушай женщину и 
сделай наоборот», я все-таки 
поддался чарам вниматель
ной и обаятельной работни. 
цы Госстраха, убедившей, 
что без их помощи никто не 
защитит наши имуществен
ные интересы. Эх, загля
нуть бы мне тогда в свод 
ведомственных инструкций, 
наверное, поискал бы себе 
другую фирму...

Почти год длился наш се
мейный мир под благодат
ной сенью Госстраха —  до 
октября 1990-го, когда влады
ки небесные вылили водо. 
пад влаги на крышу нашего 
пятиэтажного дома. Случи
лось это в выходной, когда 
дома никого не было, а мы, 
к несчастью, живем под са
мой крышей, на пятом этаже. 
Можете представить, что 
произошло^ после такого по
чти библейского потопа с 
нашими вещами. Мы, конеч

но, сильно расстроились, но 
жена напомнила о договоре 
социального страхования. И 
я осознал: наступил час со
циальной защиты.

С полисом в руках и с 
благословением жены дви
нулся я в управление Гос
страха. Меня приняли, успо. 
коили, предложили напи
сать заявление о случив
шемся. Надо отдать должное 
работникам: дознание прове
ли на всех уровнях блестя
ще (учитесь, милицейские 
дознаватёли!) и подготовили 
академически обоснованный 
ответ за подписью началь
ника областного управления 
Госстраха Г. Я. Казакова, 
где, в частности, есть такие 
слова: «...Страхование до
машнего имущества прово
дится на случ^ стихийных 
бедствий и несчастных слу
чаев, а именно: землетрясе
ний, наводнений, пожаров, 
урагана, бури, аварии отопи, 
тельной системы и канали
зационной сети, удара мол
нии, кражи...» «Стоп! — раз
мышлял я, вчитываясь в до
кумент. — А  какая же «бу
ря», какой «ураган» не со

провождаются обильными 
атмосферными осадками?» 
Но в Госстрахе люди быва
лые, все предусмотрели. Вот 
и нас, таких бедолаг, инст
рукцией, как бульдозерной 
лопатой, отодвинули в сто
рону. Не претендуйте, ува
жаемые. Не тот случай.

Послушайте, что далее в 
ответе Г. Я. Казакова: 
«...Повреждения имущества 
в результате протечки при 
выпадении дождя и других 
атмосферных осадков, из-за 
некачественного строительст. 
ва или бесхозяйственности 
владельцев строения... (надо 
понимать, что ущерб не 
компенсируется?!). В дан
ном случае ПЖРТ должен 
принять меры...».

Так вот, дорогие клиенты 
Госстраха, хотя вам не все 
ли равно, от каких атмос
ферных осадков пострадало 
имущество. Ведь у нас, на
пример, за 14 лет жизни в 
доме подобного не было. 
Так при чем здесь строи
тельный брак? Однако в 
Госстрахе непреклонны, а 
как самый убедительный 
приводят следующий аргу

мент; «У  вас ветром не сор
вало крышу». Убийствен
ная логика. И прежде все
го для будущего существу
ющей системы Госстраха. 
Ведь, к счастью томичей, 
да и всех жителей нашей 
страны, наконец-то, появля
ются альтернативные орга
низации, где интересы кли
ента ставят превыше всего.

В частности, в Томске пя
тый месяц действует пред
ставительство акционерной 
страховой компании «Аско», 
имеющей уже около 60 по
добных филиалов в СССР. 
Партнеры этого совместного 
страхового предприятия есть 
в СШ А. Германии, Велико
британии и других странах 
мира. Думаю, что газета 
«Красное знамя» подробнее 
расскажет читателям о ком
пании «Аско». А  сейчас я 
хотел бы только сказать, 
что клиентам, попавшим в 
беду, подобную моей, ком
пания выплачивет соответ
ствующую сумму денег без 
малейших проволочек, а за
тем через суд взыскивает в 
регрессном порядке эту 
сумму с виновных. Насколь

ко это проще и эффектив
ней!

Вот и рассудите, куда 
пойдут томичи, особенно на
кануне рынка: в Госстрах
или в «Аско»? Где защита 
реальная, а где мнимая.

С уважением
ю. р а й к о в ,

давний читатель вашей 
газеты.

г. Томск.

о т  РЕДАКЦИИ: Мы ознако
мили с письмом юрисконсуль
та облисполкома Г. В. Кузь
мина. «Тут  и рассуждений, с 
точки зрения здравого смыс
ла, было бы достаточно, —  
считает он. —  Был ли страхо
вой случай? Был. Тем более. 
Госстрах полагает, что асе про
изошло по вине работников 
ПЖРТ, плохо следивших за со
стоянием крыши дома. Следо
вательно, страховну-то отдай, 
а затем взыскивай деньги с 
виновного. Или говорят, что 
«нужна буря». Так проверь по 
метеосводкам, что было в тот 
день. Наверняка буря и была, 
раз такой потоп, А  кроме то
го, люди прожили 14 лет в 
доме и ничего подобного не 
случалось. Значит, не строите
ли виноваты... Одним словом, 
надо работникам Госстраха со
вершенствовать и инструкции, 
и свою работу. Иначе можно 
остаться без клиентов».

Прочитал статью «Случай с инспектором 
Игошиным», опубликованную в газете 
«Красное знамя» 5 января, и хотел бы по
делиться своими наблюдениями за двад
цать лет поездок на Чулым. Запасы рыбы 
за это время сократились здесь, наверное, 
раз в десять, хотя качественных кормов 
побольше, чем во многих других реках об
ласти. Вода стала не пригодной для питья. 
Ею можно отравиться, что и произошло од
нажды со мной. Были случаи, когда по ре
ке сплошь плыла нефть, продукты ее пе
реработки. А  весной после вскрытия льда 
на отдельных участках (за Копыловкой) 
всплывают тонны мертвой рыбы. Выходит, 
что Асиновская рыбинспекция не контро
лирует сбросы в воду. Но ведь есть еще 
Госкомприрода...

Например, в 1989 году совхоз «Комму
нист» в районе деревни Михайловкн сбро. 
сил навоз в речку Кужербак. Вся рыба 
погибла. Об этом факте лично инспектору 
тов. Игошину В. Ф. сообщил пенсионер 
В. В. Маслов. Но мер никаких не принято.

Ну хорошо, здесь навозом рыбу погуби
ли, а когда непосредственно люди? Весной 
одни и те же жители деревень на малых 
речках по Чулыму делают запоры и ловят 
в большом количестве рыбу, реализуя ее 
за деньги и водку. Случается, что они по
сле запоя забывают о рыбе, которая гиб
нет. Сам видел, когда у одного такого «го
ре-рыбака» пропало восемь ведер рыбы...

А  почему никто не дает должной оценки 
вопиющему варварству злостных браконье

ров? В настоящее время усиленно строят 
дорогу Асино — Батурино. С этой целью 
добывают песок и гравий с Чулыма. Два 
года я был свидетелем наглости и жадно, 
сти рабочих крана и теплохода. Вместо то
го чтобы углублять дно реки, они брали 
песок и гравий у самого берега. Там, где 
в основном кормится рыба. Мало того, до
бывали рыбу самыми недозволенными спо
собами: 50-метровыми бреднями, морда
ми... Утром и вечером рыбу меняли на ви
но с пассажирами «Зари». Нередко от
нюдь не ельцов...

Но самый страшный способ у этих «до
бытчиков» — убийство рыбы электриче
ским током. В 1988 году я сам обнаружи
вал на берегу обрывки проводов. Рыба в 
то утро не клевала. Поговорил с кранов
щиком. Он рассказал, что ночью они соз
дали на реке замкнутый контур, потом 
сделали разряд тока. Рыба всплыла. Вы
черпывали только крупную. «Сколько же 
добыли?» — «Ванну стерляди, ванну язей. 
Остальное уплыло по течению...» Мог бы 
назвать и фамилии этих людей, но что те. 
перь толку. А  товарищи инспектора с ни. 
ми за ручку здороваются, ночуют у них в 
комфортабельных каютах. Допустим, что 
они ничего не знают. Тогда какая им цена?

В газете товарищ Игошин упоминает, 
что им составлено 160 протоколов за год, 
исков на 21 тысячу рублей. Наверное, без 
этого нельзя. Но толку-то что? Уже и ер
шей и пескарей в Чулыме остается мало. 
А  было сколько!

Получается, что при «хорошей работе» 
инспектора нет ни рыбы, ни рыболовов- 
любителей.

Вот такие мысли возникли у меня после 
стольких лет наблюдений за рекой в дни 
отпусков. Добавлю к этому, что лично ин
спектора я не знаю...

В. ВАСИЛЬЕВ.
г. Томск.
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Зритель рецензирует фильАЛ

С Й Ш  Ц Ш Р Н Й И -
«нйртиш ь кошиции»

Американские кинемато
графисты — признанные ма
стера в жанре фантастики: 
научной и ненаучной. Сно
ровистые ребята из Голли
вуда наводнили экраны ми
ра жуткими монстрами из 
космических глубин и бра
выми молодцами с добрым 
сердцем и стальными ку
лаками, когда-то это было но
во. «Звездные войны», «Пла
нету обезьян», «Барбарел- 
л у » не без интереса смотре
ли все категории зрителей, 
а сегодняшние изделия да
же сам Арнольд Шварценег
гер, которому они принесли 
славу и деньги, называет 
сказками для одиннадцати
летних подростков. Все сю
жеты известны, все приемы 
отработаны, все герои похо
жи друг на друга, как горо
шины из одного стручка.

И вот представьте себе, 
что на эту тщательно вспа
ханную ниву вторгается чу
жак, которому законы жан
ра и коммерции не писаны. 
«Наш человек в Нью-Йорке» 
Слава Цукерман рискнул

сделать фантастический 
фильм в Америке. Дорвался, 
голубчик! Ну что из этого 
могло получиться? А  полу
чилось довольно интересное 
зрелище.

Хотите страшную сказку 
про Красную Шапочку из 
штата Коннектикут, погиб
шую в нью-йоркских камен
ных джунглях? Вот вам пан
кующая молодежь, которая 
ничего не хочет знать, кро
ме суперсекса и наркотиков, 
вот вам бездушные взрос
лые, на глазах которых гиб
нет целое поколение... А  вот 
и пришельцы — то ли бо
жье наказание, то ли та 
опасность, которая заставля
ет неразумных детей приро
ды опомниться и подумать 
о душе... Панков почему-то 
не столько жалко, сколько 
стыдно перед ними за тех, 
кто живет в уютных квар
тирках, носит то, чего хочет 
Америка, и вещает на всех 
углах то, чего она требует, 
демонстрируя примерное по
ведение, Ведь они лицеме
рят! Та же тяга к примитив-

Е с л и  у  в а с  
н е т  н я н и

и ребенку приходится сидеть весь день одному до 
вашего возвращения с работы, то скука — это его 
(н ваша тоже!) актуальная проблема. Когда малы
ши скучают, они впадают в беспокойство к чувст
вуют страх. Как этого избежать? Несколько про. 
стых советов на этот счет дает американский жур. 
нал «Вуменс дэй».

1. Составьте для ваше
го ребенка список необ
ходимых номеров телефо
нов, например, «Скорой 
помощи», пожарной коман
ды, снабдив этот список 
разными картинками для 
лучшего запоминания. 
Включите сюда и телефо
ны ваших хороших знако
мых или соседей, кото
рые в часы вашей работы 
находятся дома и при 
случае могут помочь.

2. Ваш ребенок дол
жен знать, как поступить 
при какой-либо непредви
денной ситуации, напри
мер, при пожаре: как
выйти из дома и вызвать 
пожарную команду. Луч
ше всего заранее отрепе
тировать эту ситуацию 
(разумеется, для нагляд
ности не стоит ничего 
поджигать и делать лож
ный вызов пожарных). 
Объясните также, как 
нужно ответить незнаком
цу у двери и что делать, 
если внезапно заболит 
живот.

3. Купите разные зани
мательные игрушки, от- 
крыткиг, компьютерные 
игры или головоломки для 
детей дошкольного воз
раста.

4. Мальпп скучает? 
Ему нужен друг. По
звольте вашему ребенку 
приглашать кого-нибудь 
из Ровесников домой хо
тя бы один или два раза 
в неделю. Договоритесь 
с водителями других де
тей. чтобы и ваш малыш 
мог приходить к ним.

5. Советуем вам зара
нее приготовить легкую 
закуску типа . бутербро
дов, или такие блюда, 
которые не нужно разо
гревать. Хотя на всякий 
случай нужно дать ваше-: 
му ребенку несколько 
уроков приготовления пи
щи.

6. Чтобы ребенок не 
чувствовал себя обделен
ным вашим вниманием, 
ходите в кино на «муль
тики» хотя бы раз в не
делю, или, если есть 
возможность, берите на
прокат видеокассеты.

7. Внимательней при

смотритесь к своему ча
ду. Чем он интересуется, 
кто его больше всего за
нимает, может быть, он 
увлекается каким-то ви
дом спорта? Если так. 
то стоит поинтересовать
ся, есть ли где-нибудь по
близости детский клуб, 
где ребенок мог бы полу, 
чать уроки музыки, ис
кусства, ремесел, кули
нарии, плавания, шахмат. 
Что, если он будущий 
Каспаров?

8. Любит ли ваш ре
бенок писать письма? 
Как насчет нескольких 
товарищей, кто может 
поддержать дружбу с 
вашим ребенком на рас
стоянии? Вы должны 
всячески поощрять же
лание детишек писать 
письма. Во-первых, это 
развивает их умственные 
способности. во-вторых, 
дает возможность после
довательно излагать свои 
мысли на бумаге, что не
маловажно.

9. Ваши дети будут 
благодарны вам, если вы 
будете поручать им лю- ■ 
бую самую легкую рабо
ту дома. Уже младшие 
школьники в состоянии 
приготовить себе завтрак 
(разумеется, следуя ва
шей инструкции), а сов
сем малыши могут по
пробовать себя в роли 
ПОСУДОМОЙКИ. И это не 
обременит их, а даст по
чувствовать свою значи
тельность. Напишите спи
сок ежедневных обязан
ностей и прикрепите, на
пример, на холодильнике. 
Если ребенок выполнит 
ваши несложные поруче
ния, то непременно по
ощрите его. Может быть, 
ваз в неделю вы позволи
те крошке лечь спать не
много позже?

10. И последнее: ни
когда не забывайте, что 
ваш ребенок, независимо 
от возраста, — уже ма
ленькая личность, и от
носиться к нему надо с 
большим вниманием и 
нежностью.

Перевела
Е. КОНЕВА.

К сведению депутатов

ным удовольствиям, та же 
трусость перед лицом малей
ших проблем, то же нежела
ние заглянуть в лицо буду
щему.

Пришельцы почему-то не. 
лязгают клыками, не стучат' 
шупальцами и клешнями, ни
кого не размазывают по 
стёнке и не сдирают шкуре 
Мы их вообще не видим, а 
таинственное летающее 
блюдце вряд ли кто бы раз
личил среди хлама на черда. 
ке нью-йоркского небоскре
ба: оно величиной с обеден
ную тарелку. Невидимы и 
всемогущи! Вот это — страш
но, в отличие от монстров, к 
которым за два часа совре
менный зритель привыкает, 
как к родным. Да, эти неви
димые убивают людей ради 
нескольких молекул, кото
рые вырабатывает наш ор
ганизм в минуту наивысше
го эмоционального подъема 
— будь то наркотический 
кайф или любовный экстаз. 
Ну а чем люди себя прояв
ляют, кроме этого краткого 
всплеска эмоций? Копошат

ся бессмысленно, как мура
вьи. Ну что мешает рассмат
ривать эти извивающиесй те
ла как «источник сырья»? 
Совокупляются герои наеди
не в полумраке и под све
том юпитеров при всем че
стном народе, профессия та
кая: манекенщицы демонст
рируют не только одежду, 
но и образ жизни. Тяга к 
наркотикам не знает ника
ких тормозов ни у закончен
ных наркоманов, ни у граж
дан вполне нормальных, же
лающих лишь на минутку 
нырнуть на это зловонное 
«дно общества» в поисках 
острых ощущений.

Грустная картина... И 
вместе с тем завораживак^- 
щая. Что-то есть чарующее 
в этом облике больного про
тивоестественного мира, что- 
то тревожное и щемящее на
чинает звучать в музыке, по
началу агрессивной, годной 
на то, чтобы превратить че
ловека в робота, в приман
ку, не способную думать и 
страдать. Даже в этой ду
рацкой панк-моде есть ка
кая-то шизофреническая 
красота. Хочется разглядеть 
этот муравейник, именуемый 
Нью-Йорком, пока он не ис
чез с лица Земли под тяже
стью видимых и скрытых 
грехов его обитателей. А  где 
же герой-победитель? А  где 
Hte мораль сей сказки? Нет 
ответа.

О. ТЮНИНА.

■ФОТОЭТЮД

зимняя БЕРЕЗА. Фото А. ПЕТРОВА.

ПЛЕВИДЕНИЕ
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МОСКВА

20.00 — «Спокойной ночи, 
мнлыши!»

ТОМСК
20.20 — «Встреча через го

ды».
МОСКВА

21.00 — «Время». 21.45 —
На сессии Верховного Совета 
РСФСР. 22.15 — «Опроверже
ние». 2-я серия. 23.25 — «Аг
риппина Ваганова». Фильм- 
концерт.

Третья сессия Ленинско
го районного Совета народ
ных депутатов 21-го созыва 
состоится 1 февраля 1991 
года с 10 часов в зале засе
даний Ленинского исполни
тельного комитета (пр. Ле
нина, 122). Приглашаются 
депутаты Ленинского район
ного Совета и руководители

предприятий и организаций 
района.

Повестка дня:
1. Обсуждение бюджета 

и мероприятий по социаль
ному развитию района на 
1991 год.

2. Отчет районного отде
ла внутренних дел.

ЧЕТВЕРГ. 31 января

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

в.ЗО — «Утро». 9.00 — По 
сводкам МВД. 9.15 — Мульт
фильм. 9.30 — «Мы идем ис
кать». 10.00 — Играет С. Лу
кин (домра). 10.15 — «Детский 
час» (с уроком английского 
языка). 11.15 — «Два вечера с 
Марио Ланца у Муслима Ма
гомаева». Передача 2-я. 12.00
— ТСН. 12.15 — «Облака наше
го детства». Документальный 
телефильм.

С 13.15 до 14.30 — перерыв. 
14.30 — «Объектив». 15.15 

«Больница на окраине города». 
13-я серия — «Встреча». 16.15
— «И остался дом наш пуст». 
Документальный фильм. 16.30
— «Фильм—детям». «Тайна 
Гнежной королевы». 1-я' серия
17.40 — Минуты поэзии. 17.45
— «...До 16 и старше». 18.30 —
ТСН. 18.45 — «Реабилитация 
надежд». Документальный
фильм. 19.15 — «Семейный эк- 
ран». «Опасный возраст». Ху
дожественный телефильм. 21.00
— «Время». 21.45 — По свод
кам МВД. 22.00 — «Музыка я 
эфире». 1-я и 2-я части. 00.00
— Фестиваль кантри и Фолк 
мчзыки «Фермер-90*. 01.45 — 
«Комический любовник, или 
.Любовные затеи сэра Джона 
Фальстафа». Художественный 
телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
К^ОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
Я. 15 — Покчментальный фильм. 
8.45. 9.35 — Ппиродовеление, 
5-й класс. 9.05. 10.05 Испан
ский язык. 10.25. 11.35 — Био
логия. 8-й класс. 10.50 — Пе
дагогика для всех. 12.00 —
«ОпповРпн:ение». 2-я серия. 
13.10—Ритмическая гимнастика.
13.40 — Концерт. 14.10 — До
кументальный Фильм. 14.40
— Те.левизионный музыкаль
ный абонемент. 15.25 — «Один 
день милиции*. Премьера до- 
кмчентального телефильма.

с 15.45 до 17.15 — перерыв.
17.15 — «Стоп-кадр».

ТОМСК

18.15 — Телефильм. 18.30 —
«Московский меридиан» в 
Томске. 19..30 — «Пресс-эк
ран». 19.50 — «Сибирь на эк
ране». Киножурнал.

П О ГО Д А
Сегодня ожидается не

большая облачность, без 
осадков, ветер переменный, 
3 --8  метров в секунду, тем
пература 20— 25, в Томске 
20— 22 градуса мороза.

' 1 и 2 февраля — облач
но с прояснениями, преиму
щественно без осадков, ве
тер переменный, 3— 8 метров 
в секунду, температура 1 
февраля, ночью 24— 29, ме
стами до 38, днем 17— 22. 
местами 28, 2 февраля,
ночью 20— 25, местами 33, 
днем 13— 18, местами 25 
градусов мороза.

Редактор
В. А . ИВАНОВ.

ДРАМ Ы
31 января. «Жорж Данден, 

или Одураченный муж» — 19.

КИНО
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
31 января. «Савой» — 9, 11 

13. 15. 17, 10. 21.
ИМ. М. ГОРЬКОГО

31 января. «Великолепная се
мерка» (две серии) — 8-30,
11, 13 .30, 16. 18-30, 21. «Баб
ник» — 8-40, 10-20, 12, 13-40. 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Баг
ровая земля» — 9. 10 И

«ОКТЯБРЬ»
31 января. «Семья вурдала

ков» — 9-10, 11. 13. 15. 17, 19, 
21. «В полосе прибоя» —  9
10-40, 12-20, 14-10, 16, 17-40
19-20. 21.

«СИБИРЯК»
31 января. «Ангелочек» —  

И . 13. 15, 17, 19, 21. «Кай из 
ящика» _  9-20.

НМ. И. ЧЕРНЫХ
31 января. «Крепкий орешек»

— 9, 11-30, 14, 16-30, 19. 21-30.
«Бабник» — 9. 10-50, 12-40
14- 30. 16-20. 18-10, 20, 21-40

«ПИОНЕР»
31 января. Мультфильм «При

ключения бельчонка Мики» —  
9. 10-30. «Галка» — 12. 13-50
15- 40, «Паспорт» — 17-30, 19-30 
21-30.

«АВАНГАРД»
31 января. «Берег спасения»

(две серии) — 17-20.
ВИДЕОЦЕНТР

31 января. «Конек-Горбунок»
—  10-20. «Человек в железной 
маске» —  12. М, 10, 18. 20.

Ч А С ТЯ бП
БЛАГОДАРИМ всех, особри- 

нп коллектив учителей школы- 
интерната № 33, сотрудников 
Советского РОВД, за соболез
нование. за организацию по
хорон ушедшей из жизни 
ГКРИПЧЕНКО Лидии Ефимов
ны.

Семьи Качнных, 
Бычковых, Скрипченно.

Выражаем огромную благо
дарность коллективу ПО 
♦ Томскагропромхимия» за по
мощь в организации п охорон  
ВОРОЗДОВСКОГО Николая Вла
димировича,

Родные и близкие.

МЕНЯЮ трехкомнатную бла
гоустроенную квартиру. 43,5 
кв. м. в Октябрьском р-не на 
двух- и однокомнатную или 
на однокомнатную . и полутор
ку, желательно в этом же р-не. 
Алрес; г. Томск, ул. С. Лазо, 
28̂ 2, кв. 40. после 19 часов.

МЕНЯЮ в г. Луцке трехком 
натную изолированную квар 
тиру в девяти.зтажном кирпич 
ном доме. 1-й этаж, есть лод 
жия. на трех- или четырехком 
натную в Томске. 263027 
Луцк. ул. Грабовского, 9 
кв. 4, Гончаровым; г. Томск 
чл. Новосибирская. 43. кв. 48 
Тел. 77-27-16 (рабочий).

ПРОДАЮ дом. г. Томск, ул. 
Добролюбова. 41.

МЕНЯЮ трехкомнатную бла
гоустроенную квартиру улуч
шенной планировки в центре, 
общая площадь 60 кв. м. есть 
балкон, лоджия, телефон. 2-й 
этаж (рядом магазины, школа, 
детсад, остановка всех видов 
транспорта) на двух- и одно
комнатную в Советском, Ки
ровском р-нах (наличие теле
фона и ра.здельных комнат 
обязательно). Тел. 26-20-78, с 
9 до 11 и с 20 до 22 Час.

МЕНЯЮ; стиральную маши
ну с центрифугой (пр-во Япо
ния, в упаковке) или новый 
цветной телевизор — на ме
бель: двухспальную кровать
(пр-во Греция, в упаковке) — 
на спальный гарнитур; ковер 
2уЗ (новый)—на холодильник, 
куртку кожаную черную но- 
п\ю. разм. 50-й — на куртку
52-го разм.; сапоги мужские 
импортные, разм. 42-й — на
сапоги 45-го разм.; колеса 
«снежинка» с шипами — на 
стекло тоиплекс («ВАЗ»); крос
совки (США). Разм. 38-й — на 
37-й или 42-й разм.; туфли 
(Италия), разм. 36-й — на 37-й. 
Возможны варианты. Тел. 
23-47-57.

КУПЛЮ частный (плановый) 
дом в любом состоянии, 
г. Томск, ул. Героев-чубаров- 
цев, 30-а. кв. 52. в любое вре
мя.

КУПЛЮ редуктор заднего 
моста на автомобиль «Жигу
ли». Тел. 26-00-01.

МЕНЯЮ новый «Т-40» на но
вый «Москвич-412» или «Жи
гули». г. Томск, ул. Вершини
на., 8. кв. 1. Григорьев.

МЕНЯЮ «ГАЗ-53Б» (самос
вал) в отличном состоянии на 
«Жигули», г. Томск, ул. Шев
ченко. 36. кв. 4, Андреев, пос
ле 18 час.

26 января, около 18 час., 
около Сбеобанка по ул. Ко
товского ПОТЕРЯЛАСЬ нечи
стокровная лайка серого цве
та. грудь и лапы светлые. Воз
раст — один год. Просьба 
вернуть собаку за вознаграж
дение. Звонить по тел. 44-16-59 
(в любое воемя), 44-81-04 (ве
чером). 22-54-92 (днем).

15—-21 февраля Большой 
концертный зал 

филармонии

Михаил Звездинский
поэт, композитор, певец

— автор популярных романсов, песен и баллад: «По
ручик Голицын», «Очарована, околдована», «Графиня», 
«Вас ждет Париж», «Сгорая, плачут свечи», «Золотое 
бабье лето» и др.

Начало: 15, 18, 19, 20, 21 февраля 
16, 17 февраля — в 16 и 19 часов.

в 19 часов.

Билеты продаются в кассе Большого концертного зала, 
принимаются коллективные заявки.

Справки по тел. 22-28-55, 22-59-56. 
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Хотите заняться 
внешнеэкономической 

деятельностью?
Институт технического творчества н патентоведения 

объявляет набор слушателей по курсу внешнеэкономиче
ской деятельности по 40-часовой программе. Программой 
предусмотрено освещение следующих вопросов; пробле
мы ВЭД в СССР: юридические аспекты ВЭД; валютно
финансовые аспекты ВЭД: маркетинг: социально-психо- 
логический аспект ВЭД: менеджмент: охрана промышлен
ной собственности в условиях рынка: совместные пред
приятия, вопросы создания и деятельности: сотрудниче
ство на основе прямых связей: стратегия анализа и при
нятия управленческих решений; этика и этикет во ВЭД.

Стоимость обучения — 100 руб., занятия — два раза 
в неделю, один месяц. Занятия ведет высококвалифици
рованный специалист, прошедший обучение в советско- 
германской школе. Телефон для справок 23-49-78.

И

ВАКАНС14И
В томской ДИСТАНЦИИ СИГНАЛИЗАЦИИ 

СВЯЗИ; электромехаников и электромехаников СЦБ, во
дителей («'УАЗ-469», «ГАЗ-52»). Выплачиваются премия 
по итогам работы за год, надбавка за выслугу лет. пре
доставляются дополнительный отпуск за стаж — 6 дней, 
бесплатный проезд на железнодорожном транспорте—раз 
в год.

Справки по тел. 75-93.226, 75-31-97.

В ТОМСКОМ СОВХОЗЕ-ТЕХНИКУМЕ: преподавате
ля (инженер-механик), коменданта учебного корпуса, 
уборщиц, вахтера, гардеробщиц, токаря, водителей 
(«З И Л », автобус).

Справки по тел. 22-51-82, 22-29-14.

В КИРОВСКОМ КОМБИНАТЕ ПО БЛАГОУСТРОЙ
СТВУ: водителей категории «С », машинистов моторных 
катков, дорожных рабочих.

Справки по тел. 21-03-14, 21-03-49.

В АВТОКОЛОННЕ №  1977: кондукторов на городские 
и пригородные маршруты (принимаются юноши и девуш
ки не моложе 18 лет, а также пенсионеры на полную или 
неполную рабочую неделю с сохранением пенсии, зар
плата 330— 350 руб.), водителей категории «Д »  (500— 
550 руб. — за отработанный баланс рабочего времени), 
токарей, жестянщиков, газоэлектросварщиков, автосле
сарей (зарплата 300—-450 руб.).

Здесь же продолжается прием на курсы; юношей не 
моложе 21 года для подготовки водителей категории «Д »; 
водителей категорий «В ». «С », «Е »  с переподготовкой на 
категорию « Д » .

Доставка на работу — служебным транспортом. При
нятым предоставляются медицинское обслуживание, про
филакторий. пионерлагерь, предприятие имеет сауну с 
бассейном.

Справки по тел. 75-33-34.

В ИНСТИТУТЕ «ЭНЕРГОСЕТЬПРОЕКТ» для рабо
ты в полевых изыскательских партиях; инженеров и тех- 
ников-геологов (400— 600 руб.), водителей («З И Л », 
«Урал», 500 — 600 руб.), рабочих (500 руб.); для работы 
в г. Томске — тракториста («К-700». 400— 500 руб.), 
начальника ОМТС.

Справки по тел. 49-94-31, 49-94-57.

В ПТУ №  14: воспитателей.
Справки по тел. 22-42-17.
Обращаться: г. Томск, пер. Нахановича, 5. Центр по 

трудоустройству населения. Филиалы: ул. Пушкина, 71; 
ул. Бердская, 18; пр. Кирова, 58; пер. Фруктовый, 28-а.

В ОКТЯБРЬСКОМ ПЖРТ: мастеров аварийно-диспет
черской службы и сантехнических работ, слесарей-сан- 
техников, дворников (приглашаются совместители, сту
денты, пенсионеры), плотников, кровельщиков, разнора
бочих, грузчиков, газосварщиков (предоставляются квар
тиры в течение года).

Справки по тел. 75-37-91.

НА МАСЛОДЕЛЬНОМ ЗАВОДЕ: машинистов амми
ачно-холодильных установок. Оплата' — повременно-пре
миальная.

Справки по тел. 21-09-16.

В НГДУ «СТРЕЖЕВОИНЕФТЬ (для постоянной ра
боты и вахтовым методом): мастеров и операторов в цех 
поддержания пластового давления, операторов по добы
че нефти и газа, электрогазосварщиков и электромонте
ров 4— 6-го разрядов, слесарей КИПиА с опытом рабо
ты на химических предприятиях, машинистов поддержа
ния пластового давления (женщин), слесарей по ремонту 
нефтепромыслового оборудования. Не имеющие специ
альностей обучаются на месте в течение 15 дней. Одино
ким предоставляется общежитие.

Специалистам-нефтяникам, имеющим специальное об
разование. по договоренности предоставляется комната в 
общежитии или однокомнатная квартира.

Справки по тел. в г. Стрежевом 3-15-47.

В ПТУ №  20: бухгалтера, преподавателя физики с 
совмещением информатики, преподавателя художествен
ных дисциплин, мастеров производственного обучения с 
педагогическим образованием, мастеров по вождению ав
томобиля, высококвалифицированного столяра в произ
водственный цех и столяра-плотника

Обращаться по тел. 77-79-16, 77-94-23.

В ПОЛИКЛИНИКЕ М» 4: участковых врачей, участко
вых медсестер, врача-уролога, врача-ревматолога, сани
тарки в лабораторию.

Коллектив поликлиники работает по бригадной форме 
организации труда.

Адрес; г. Томск, ул. Пушкина. 57-а. Тел. 75-16-08.

БИРЖЕВЫЕ
ТОРГИ

состоятся 4 — 5 марта в 
г. Бийске. Это возможность 
заключить договоры между 
потребителями и предприя. 
тия.ми-изготовителями мате, 
риально-технических средств 
и сельскохозяйственной 
продукции, осуществить на
туральный товарообмен. 
Заявки на реализацию, при- , 
обретение и обмен продук- щ  
ции принимаются ежедневно.

С предложениями и заяв
ками на участие в торгах 
обращаться по адресу: 
659315, Бийск Алтайского 
края. ул. Васильева, 87. 
Телефоны для деловых кон
тактов 3-32-51, 5-34-81,
5.34-82.

«БАЗИС» ДЛЯ 
АБИТУРИЕНТОВ

Государственное предпри
ятие «БАЗИ С» при Томском 
иаучно.технологическом пар
ке объявляет набор на 
3-месячные курсы по подго. 
товке к поступлению в 
высшие учебные заведения.

Занятия по МАТЕМАТИ
КЕ и ФИЗИКЕ проводятся в 
группах не более 10 чело
век преподавателями вузов 
(доцентами, кандидатами 
наук).

Начало занятий — в фев
рале 1991 г.

Оплата — по наличному 
и безналичному расчету.

Выпускники школ 1991 г„ 
успешно закончившие курсы, 
имеют право досрочной еда. 
чи вступительных экзаменов 
в Томский политехнический 
институт в мае.

Возможно заочное обуче. 
ние. За справками обра
щаться по тел. 26-89-13, 
21-47.24.

РАЗНОЕ
НА ВЕЧЕР Ш КОЛЬНЫ Х  

д р у з е й  приглашает вь(- 
пускников 60 — 70-х годов 
Комсомольская средняя 
школа. Вечер состоится 9 
февраля в 18 часов.

НА ВЕЧЕР ВСТРЕЧИ
приглашает выпускников 
Володннская средняя школа.
Вечер состоится 2 февраля 
в 20 часов.

приглашает выпускников 
Шегарская средняя школа.
Вечер состоится 2 февраля 
в 19 часов.

приглашает выпускников и 
учителей школа №  28. Ве
чер состоится 16 марта в 18 
часов.

• • •

ПРИОБРЕТЕМ В ОБ. 
МЕН. ПО «Томекмебель» 
приобретет новый трелевоч
ный трактор в обмен на ав- 
тотегхнику. строительные 
материалы, мебель. За 
справками обращаться: 
г. Томск, ул. Дальне-Клю
чевская, 16. Тел. 78-08-02. 
78-98-73.

МЕНЯЕМ новый автомо. 
биль «ЗИЛ-157-К» на новый 
легковой автомобиль. Тел 
77-77-84, 77-94.23.

Томское отделение Союза 
журналистов СССР. Коми
тет по телевидению и ра
диовещанию выражают глу
бокое соболезнование быв
шему председателю коми
тета В. Л. Паршину по по
воду смерти отца. ин
валида Великой Отечест
венной войны, персональ
ного пенсионера союзного 
значения, члена КПСС с 
1920 года

ПАРШИНА 
Леонтия Ивановича.

Коллектив ПО «Контур» 
с прискорбием извещает о 
кончине

^ АНТОНОВОЙ 
Евдокии Павловны 

и выражает глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

Жена, дети, внуки глубо
ко скорбят По поводу■смер
ти горячо любимого 

ШАЧНЕВА
Алексея Федоровича,

7ПО «Томскавтотранс* и 
ПО по авторемонтному про
изводству выражают глу
бокое соболезнование на
чальнику объединения А. А. 
Шачневу в связи со смер
тью отца

ШАЧНЕВА
Алексея Федоровича.

База МТС «Центральная» 
выражает глубокое соболез
нование В. В. Тришакову по 
поводу смерти матери' 

ТРИШАКОВОИ 
Прасковьи Ильиничны.

Управление внутренних 
дел Томского облисполкома 
выражает искреннее собо
лезнование первому замес
тителю начальника УВД 
А. С. Тамилину в связи со 
смертью матери

ТАМИЛИНОЙ 
Прасковьи Степановны.

Коллектив ПО «Контур» 
выражает глубокое собо
лезнование бывшему гене
ральному директору объ
единения Б. А. Ковригину 
по поводу смерти матери 

КОВРИГИНОЙ 
Евдокии Алексеевны.
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